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ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

СТЕПАНЕНКО НЕ ПУСКАЕТ ПЕТРОСЯНА 
В ЕГО СОБСТВЕННУЮ КВАРТИРУ

Продолжение читайте 
на > странице 7.

Дина КАРПИЦКАЯ, 
Александр РОГОЗА

По версии следствия, девушки 
рассчитывали на срок до двух 
лет, а теперь им грозят все 20.

Всю прошлую неделю страна об-
суждала жуткую расправу трех сестер 
Хачатурян над родным отцом (все 
подробности этой истории - на сайте 
kp.ru). Немало и тех, кто сочувствует 
девушкам, которые годами страда-
ли от издевательств и домогательств 
родителя. Во дворе, где жила семья, 
даже собрали подписи в их защиту. 
Однако у следствия своя позиция. 
Жесткая, но обоснованная.

Убийство отца 
тремя сестрами:

Жестокая
расправа 
или самооборона?

Подробности 
читайте на > странице 14.
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Елена 
Григорьевна 

сменила замки 
и не позволяет 

экспертам оценить 
коллекцию 

антиквариата, которую 
собрал 
ее муж.

Софья РУЧКО

Платы за них 
не будет 
и в роуминге.

Мобильные операторы 
«большой тройки» («Би-
лайн», «Мегафон», МТС) 
отменяют внутрисетевой 
роуминг. Для их абонен-
тов входящие звонки ста-
нут бесплатными на всей 
территории России неза-
висимо от тарифа. 

Сейчас, если чело-

век выезжает за преде-
лы «домашнего» региона 
(той области, в которой 
у него зарегистрирова-
на сим-карта), то за при-
нятые звонки ему прихо-
дится платить. 

Отмена роуминга - не 
жест доброй воли. «Со-
товики» выполняют пред-
писание Федеральной ан-
тимонопольной службы.  

Первым на призыв ФАС 
откликнулся Tele2. До кон-
ца августа роуминг отме-
нят на всех его тарифах. 

У «Билайна» платы за 
входящие звонки не бу-
дет с 20 августа. «Мега-
фон» сделает это в тече-
ние сентября. Как обеща-
ют в МТС, их абонентам 
тоже в ближайшее вре-
мя не придется платить 
за прием звонков. 

В России входящие 
звонки будут бесплатными

Вслед за Дзюбой 
зарулила и Бузова 
Константин ГЛЫБА

Ведущая «Дома-2» 
тоже стала голосом 
Яндекс-навигатора. 

Известная фишка: ком-
пания «Яндекс» подписы-
вает контракт с популяр-
ной личностью, и звезда 
начинает говорить с води-
телями, которые исполь-
зуют приложение Яндекс. 
Навигатор. Поверни сю-
да, объезжай там - все 
как обычно, только узна-
ваемым голосом. Голосами 

автопомощника были Га-
рик Харламов, Василий 
Уткин, на днях реплики за-
писал футболист Артем 
Дзюба. И вот компания 
рашила назначить Ольгу 
Бузову разговаривать с 
водителями. 

«Как же долго я ждала 
этого события, ведь теперь 
я буду указывать всем 
мужчинам, куда точно им 
следовать!» - написала Бу-
зова в своем Инстаграме. 

Шаблонные фразы на-
вигатора по традиции пе-
ределали под авторский 

стиль Ольги. Теперь перед 
началом поездки дально-
бойщик из Сургута будет 
слышать реплику «Ручки 
на руль», а водитель Фай-
зуллох объезжать пробки в 
Москве под слова из песни 
Бузовой «люди не верили, 
но я нашла маршрут ко-
роче».
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Газета нашего города ● Иркутск

Советы экспертов Роспотребнадзора 
Приангарья

Телефон прямого эфира 
(3952) 208-005

Как выбрать спелые 
арбузы и дыни

Сегодня в 8.45

Подробности на >  странице 4.

Иркутянка, ожидая суда 
за 8 афер с квартирами, 
провернула еще 
6 лжесделок
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РЕКОМЕНДУЕМАЯ ЦЕНА

23 руб.

Среда - четверг, 8 - 9 августа
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Елена КРИВЯКИНА

В Кабмине думают о продаже 
пенного напитка на аренах.

В сентябре правительство решит: прода-
вать пиво на стадионах? Исключение этим 
летом сделали на чемпионате мира по футбо-
лу - таковы правила ФИФА. Но после мундиаля 
возникла идея - продажу пива на стадионы 
вернуть.

- Коллеги прорабатывают этот вопрос, смо-
трят плюсы и минусы,  - рассказала вице-
премьер Ольга Голодец после совещания 
у Дмитрия Медведева.

А вот что делать с аренами мундиаля, пра-
вительство определилось. Медведев утвердил 
концепцию наследия чемпионата мира. 12 
обновленных и вновь построенных арен ис-
пользуют по прямому назначению. 10 стадио-
нов закреплены за футбольными командами 
для тренировок и проведения игр. Стадион 
«Фишт» в Сочи сейчас ведет переговоры с 
командами. А в «Лужниках» станут проводить 
крупнейшие спортивные соревнования.

- С момента окончания чемпионата мира 
по футболу уже прошло 15 матчей в нашем 
российском чемпионате. И совершенно не-
ожиданно число зрителей превысило 400 
тысяч человек. Этого никто не мог предуга-
дать, - заметила Голодец.

Правительство хочет сделать ставку на 
развитие детского футбола. В концепции 
говорится, что в стране создадут 30 фут-
больных базисных центров для детей. Как 
рассказала Голодец, сейчас футболом в Рос-
сии занимаются около 3 миллионов человек. 
После проведения ЧМ интерес к этому виду 
спорта резко вырос.

- Ожидаем, что как минимум в три раза 
увеличится число детей младшего возраста, 
которые придут в спортшколы заниматься 
футболом, - заметила Голодец.

По ее словам, 64 площадки, которые были 
построены и реконструированы к чемпионату 
мира, передаются в ведение спортшкол.

А о том, какая доза алкоголя 
стимулирует творчество, - 

на > стр. 12.

ВИДЕО
Материнская драма 
самой популярной 
советской 
телеведущей
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Как правильно 
оказать первую 
помощь 
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Пиво отфутболят 
или дадут ему пас?

Елена КРИВЯКИНА 

Почему наши 
войска, победив 
в Южной Осетии, 
не пошли на Тбилиси 
- об этом премьер 
рассказал в интервью 
«Коммерсанту». 

Приводим самые важ-
ные цитаты. 

8 августа 2008-го, через 3 
месяца после инаугурации 
на должность президента, 
Дмитрий Медведев отдал 
приказ о вводе российских 
войск в Южную Осетию. 
Спустя 10 лет он считает 
- конфликт можно было 
предотвратить. 

- Если бы не амораль-
ное поведение Саакашви-
ли и его приспешников, 
войны не было бы. На-
пряженность возникла в 
90-е годы. Но ее удавалось 
сдерживать. А в 2008-м 
правительство Грузии во 
главе с президентом дало 
зеленый свет агрессии. И 

произошло то, что произо-
шло. Это не было неизбеж-
ным. Это субъективный 
выбор Саакашвили.

«ОНИ ЖДАЛИ 
ПОДДЕРЖКИ США»

- Во время первой встре-
чи с Саакашвили тот ска-
зал, что хотел бы восстано-
вить отношения. Я говорю: 
хотите развивать отноше-
ния - давайте развивать. 
Он сказал «я готов». 

Потом Медведев еще не-
сколько раз пересекался с 
Саакашвили, но с начала 
июля 2008-го тот ушел со 
связи: 

- Теперь я склонен счи-
тать, что это была вы-
работанная линия. Он 

рассчитывал, что новый 
руководитель России не 
будет реагировать на дей-
ствия в отношении и на-
ших миротворцев, и на-
ших граждан в Абхазии и в 
Южной Осетии. Уже про-
вел консультации с США. 
Думал, американцы под-
держат его при любых рас-
кладах.

«ТЕПЕРЬ ГОЛОВА 
НЕ БОЛИТ»

Отвечая на вопрос, по-
чему российские войска 
остановились в десятках 
километров от Тбилиси, 
Медведев признался:

- Цель была - выбить 
грузинские войска из 
Цхинвала, навести по-

рядок. Цель не состояла 
в том, чтобы разгромить 
Грузию или казнить Саа-
кашвили. 

Главным выигрышем от 
признания Абхазии и Юж-
ной Осетии Медведев на-
звал мир в регионе:

- У нас не болит голова 
о том, что в какой-то мо-
мент будет очередное на-
падение. 

«ГРУЗИЮ НЕЛЬЗЯ 
ПРИНИМАТЬ В НАТО»

Присоединение Грузии 
к НАТО было бы безот-
ветственным решением, 
заявил Медведев: 

- Для нас Абхазия и 
Южная Осетия - само-
стоятельные государства, 
с которыми у нас друже-
ственные отношения и где 
находятся наши военные 
базы. Если другая страна 
рассматривает их как свою 
территорию, то это может 
спровоцировать страшный 
конфликт. Надеюсь, что 
у руководства НАТО до-
станет сообразительности 
ничего не предпринимать 
в этом направлении. 

При этом премьер не 
исключил, что разгово-
ры о вхождении Грузии в 
НАТО могут быть дипло-
матической уловкой из се-
рии «мы вас примем, не 
волнуйтесь», а на деле ни-
чего не произойдет.

Репортаж нашего 
военкора Дмитрия 

Стешина к 10-летию 
грузино-осетинского 

конфликта - 
на > стр. 6 - 7. 

Дмитрий МЕДВЕДЕВ: 

У нас не было цели 
казнить Саакашвили

Россия
www.kp.ru
 08.08.2018 Картина дня:

Александра КОЗЛОВА

Росстат обнародовал 
очередную статистику: 
нефть по-прежнему 
главная кормилица.

За год зарплаты в стране вырос-
ли на 11%. Такие данные приведе-
ны в очередном докладе Росста-
та «О социально-экономическом 
положении России». Но кому-то, 
как водится, повезло больше, а 
кому-то - меньше.

Главные счастливчики - нефтя-
ники. Они не только лидеры рей-
тинга самых высокооплачиваемых 
профессий, но и лидеры по росту 

доходов. В мае средняя зарплата 
в отрасли добычи сырой нефти 
была 179 тысяч рублей. За год 
она выросла более чем на 30%.

Второе место, по сути, тоже 
у нефтяников. Только у тех, кто 
занимается транспортировкой 
нефти, а еще газа и химикатов 
(см. таблицу). У работников тру-
бопроводного транспорта оклады 
за год в среднем выросли на 11%.

В тройке отраслей-лидеров 
оказалась сфера воздушного и 
космического транспорта. А за 
ними  - опять нефтянка. На сей 

раз  - производство нефтепро-
дуктов.

Зарплаты в нефтянке обгоняют 
среднюю зарплату по стране в 2 
- 3 раза. Среднестатистический 
житель России получает около 
44 тыс. рублей (май 2018 г.). Но 
есть и отрасли, где в среднем по-
лучают в два раза меньше этой 
суммы. Средняя зарплата в сфере 
производства мебели  - 21 тыс. 
рублей. У портных и кожевников 
немногим больше - 23 - 26 тыс. 
руб. Это самые низкооплачивае-
мые специальности в стране.

 ■ ДЕНЕЖКИ

ТОП-5 САМЫХ ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМЫХ ОТРАСЛЕЙ В РОССИИ

Данные Росстата, средняя зарплата за май 2018 г.
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Август 2008-го, Цхинвал. Бойцы читают репортажи военкоров 
«КП», которые в те дни работали по обе стороны фронта.  

Кто получает самые высокие в стране зарплаты
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Татьяна ПАНТЮШЕВА 
(«КП» - Красноярск»)

Она бросилась 
на помощь, 
когда увидела, 
что девушка 
упала в обморок.

Ольга Голодец легко 
могла бы работать в не-
отложке. Это подтвердят 
670 участников и гостей 
форума студенческого 
спорта в Красноярске.

Ольга Юрьевна приеха-

ла на открытие, чтобы по-
здравить ребят.

- 50  представителей 
стран-участниц (по одно-
му от каждого государ-
ства) вышли на сцену,  - 
делятся очевидцы.  - И 
тут церемония пошла не 
по сценарию. Студентка-
американка упала как 

подкошенная. На сцене 
переполох и легкая пани-
ка. Хладнокровнее всех 
повела себя Голодец.

Вице-премьер подбежа-
ла к девушке, проверила 
ее пульс и подозвала ме-
диков, дежуривших в зале.

- Гостья из США пере-
волновалась и упала в об-

морок, - объясняют орга-
низаторы. - Сама девушка 
раздосадована тем, что с 
ней случилось. Ее привели 
в чувство и отправили в 
кампус отдыхать.

Отметим, что у Голодец 
нет медицинского образо-
вания. Она кандидат эко-
номических наук.

Всей стране не дает покоя развод 
Евгения Петросяна и Елены Степаненко 
(подробности на стр. 14). И мы спросили:

А вы на чьей стороне 
в этой истории?
Елена ВОРОБЕЙ, юмористка программы 
«Аншлаг»:

- На стороне обоих супругов. Каждый имеет право на лич-
ную жизнь. Их все устраивает? Замечательно! 

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Старик Петросян не в себе. Да, чужая семья - потемки. 

Может, Степаненко только в телике такая смешная. А в жизни, 
возможно, за каждую немытую тарелку устраивает истерику. 
Я  - на стороне зрителя. Петросян и Степаненко  - лицедеи. 
Лично мне их шутки не нравятся - кажутся плоскими. 

Алексей ПАНИН, актер:
- Ничего не знаю про этот развод. Пусть живут как хотят. Но 

меня удивляет, почему люди за этим так пристально следят. 
Почему они любят жить чужой жизнью? Может, своей жизни 
нет? И по этой же причине всякие ток-шоу так популярны.

Мария АРБАТОВА, писатель:
- Внимание к их разводу приковано не только потому, что 

они известные персоны. У людей много социальных проблем. 
А тут выясняется, что их любимые юмористы оказались такими 
мини-олигархами. И ни Петросян, ни Степаненко не замечены 
в каких-то благотворительных проектах. Это вызывает раз-
дражение и непонимание. Они не кормят какой-то детский 
дом, не создали свой фонд помощи.

Павел ЖАВНЕРОВ, психолог:
- На стороне Петросяна. Я его вполне понимаю. За многие 

годы совместной жизни женщина может надоесть. И в этом 
нет ничего постыдного. Он нашел новую любовь. Пусть будет 
счастлив.

Инна СИРОТКИНА, фанатка шоу 
«Кривое зеркало»:

- Очень переживаю за Степаненко. Ее муж на старости лет 
оказался вот таким. Мне ее очень жалко по-женски. Такое 
предательство пережить...

Ирина, слушательница Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- В этой истории никого не волнует крепость семьи (у Сте-
паненко было два брака,  у Петросяна - четыре). Важны лишь 
деньги. Бывшая жена хочет отжать у мужа 80% имущества. 
А молодая любовница, наверное, надеется получить все в 
наследство.

За последние сутки наш сайт посетили
3 миллиона 899 тысяч человек

общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
73,56
+ 15 коп.

74,7
+1,1%.

63,54 
+ 05 коп.

FM.KP.
RU
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Ольга Голодец (на фото - слева) одной из первых 
бросилась помогать упавшей девушке.  

Олег АДАМОВИЧ

Своей еды стало 
гораздо больше, 
но цены на часть 
продуктов - выше.

Российским продук-
товым контрсанкциям 
исполнилось четыре 
года - 6 августа 2014-го 
Владимир Путин под-
писал указ, ограничи-
вающий импорт еды 
из Евросоюза, США, 
Австралии, Канады и 
Норвегии.

По оценке Француз-
ского исследователь-
ского центра в сфере 
международной эконо-
мики, страны, попав-
шие под ограничения, 
потеряли 8,3 млрд. дол-
ларов. 6,37 млрд. при-
ходится на государства 
Евросоюза.

Тем не менее гло-
бально экспорт Евро-
союза просел лишь на 
1 - 1,5%. Французское 
молоко вместо России 
стали продавать раз-
вивающимся странам. 
Польские яблоки идут 
в арабские государства. 
Большинство произво-
дителей ЕС смогли ча-
стично компенсировать 
убытки.

Хотя есть и исклю-

чения. Прибалтийские 
изготовители шпрот 
находятся в затяжном 
кризисе из-за конфлик-
та с Россией. Заводы ра-
зоряются, цены на кон-
сервы падают. При этом 
странам старой Европы 
невыгодно спасать ры-
бокомбинаты Латвии и 
Эстонии - и так конку-
ренция большая.

Что выиграла Россия? 
Импортозамещение в 
продуктовой сфере 
все же раскрутить уда-
лось. По данным газеты 
Financial Times, в 2013 
году Россия импор-
тировала 35% еды, в 
2018-м - 20%. Основ-
ные достижения такие.

Хлеб 
На рынке хлеба Рос-

сия теперь вообще впе-
реди планеты всей. В 
2016 году мы впервые 
за десять лет обогна-
ли США по экспорту 
пшеницы. В 2017 году 

обошли ЕС. Амери-
канское министерство 
сельского хозяйства 
подсчитало, что сейчас 
Россия контролирует 
22% мирового рынка 
пшеницы (Евросоюз - 
14%, США - 13%).

Мясо и птица
На 25% выросло 

производство свини-
ны. Только в 2017 году 
мяса хрюшек стало на 
8,3% больше. За четыре 
года в индустрию инве-
стировали 200 млрд. ру-
блей. Похожие темпы 
у птицеферм - произ-
водство куриных тушек 
в прошлом году увели-
чилось на 7,8%.

В итоге, как подсчи-
тали в Росстате, в 2017 
году свинина подеше-
вела на 13,6%, куряти-
на - на 13,9%.

Овощи
Импорт тепличных 

овощей, без которых 
зимой у нас никак, со-

кратился с 70% до 20%. 
В строительство новых 
российских парников 
вложено 50 млрд. ру-
блей. Зависимость от 
импортной зелени па-
дает.

Сейчас сельчане 
больше всего боятся, 
что санкции могут от-
менить - нашим агра-
риям, встающим на 
ноги, еще трудно кон-
курировать с иностран-
цами.

Увы, есть и обратная 
сторона медали. Не со 
всеми продуктами по-
лучилось так, как с ку-
рятиной и свининой, - 
часть еды существенно 
подорожала. С 2013 по 
2017 год рыба, напри-
мер, выросла в цене на 
50%, овощи - на 46%. 
Кроме того, есть и на-
рекания на качество 
«своей» еды. Особен-
но это касается сыра. 
Производство его резко 
увеличилось, но мно-
гие наши производи-
тели, чтобы сделать 
эту продукцию более-
менее доступной по 
цене, животные жиры 
заменяют на раститель-
ные. Только в 2017 году 
количество продуктов с 
такими заменителями 
выросло на 30%.

Четыре года контрсанкций: 
большие перемены
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26 ТЫСЯЧ ТОНН 
ПРОДУКТОВ УНИЧТОЖЕНО С 6 АВГУСТА 
2015 ГОДА ПО НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ

Это санкционка, которую нелегально 
пытались завезти на нашу 

территорию. В основном - овощи.

 ■ ПОМОЩЬ ПРАВИТЕЛЬСТВА

Вице-премьер Ольга Голодец привела 
в чувство американскую студентку



4 Иркутск
www.kp.ru
08.08.2018 Картина дня: 

ОБЩЕСТВО
За неуплату  
алиментов жительницу 
Приангарья отправили 
в колонию 

ЧП
В сибирской тайге 
спасли спортсменов, 
застрявших во 
время сплава

АФЕРА ВЕКА
Современный Чичиков  
при помощи «мертвых душ» 
украл почти  
60 миллионов в Ангарске

ТОЛЬКО НА РАДИО «КП»
«ТЕМА ДНЯ»
Обсуждаем главные 
события среды
Сегодня в 18.05. 
Тел. прямого эфира 
- (3952) 208-005

Эти и другие новости  
Иркутска  

читайте на сайте

kp.ru
За последние 30 дней  

на странице «КП» -  
Иркутск» было 

1 731 421 просмотр

Яна ЛИСИНА 

Женщина проведет 
за решеткой 11 лет.

«Где деньги, Оль?!» - такой 
вопрос до недавнего времени 
задавали 30-летней иркутян-
ке обманутые покупатели не-
движимости. Только ответа 
не дождались и дождутся едва 
ли… Сама Ольга (имя измене-
но. - Прим. ред.) вот уже год 
мотает срок в женской коло-
нии поселка Бозой. И взять 
с матери троих детей нечего. 
По крайней мере, официаль-
но. Ни имущества, ни счетов 
в банке у нее нет, зато долгов 
масса. При этом выпускница 
юрфака с красным дипломом 
да связями (отец - полковник 
полиции) могла сделать го-
ловокружительную карьеру. 
Для таких афер, что приду-
мала Ольга, нужно обладать 
очень незаурядным умом.

- Год назад я подыскивала 
квартиру и на популярном 
сайте объявлений наткнулась 
на заманчивое предложение: 
продавалась однушка в Бе-
резовом. Мне вариант под-
ходил, - рассказывает одна 
из потерпевших иркутянка 
Дарья Преловская. - Позво-
нила по указанному номеру 
телефона - так и познакоми-
лась с Ольгой, которая пред-

ставилась хозяйкой квартиры.
Цена недвижимости -  

850 тыс. рублей, отделка чер-
новая. Чтобы обзавестись 
своим углом в Иркутске, муж 
женщины продал хорошую 
квартиру в Саянске - скитать-
ся по съемным с маленьким 
ребенком молодой семье было 
уже в тягость.

- Кажется, что Ольга обла-
дает каким-то гипнотическим 
даром убеждения, - продолжа-
ет Дарья. - Она мало говорила, 
больше действовала. Энергич-
ная, активная, создавала ви-
димость невероятной конку-
ренции. При мне ей звонили 
по телефону другие претен-
денты на это жилье…

В итоге продавец и покупа-
тель встретились у двери мно-
гофункционального центра, 
чтобы сдать документы в Рос-
реестр на оформление сделки.

- Ольга сама составила до-
говор купли-продажи, а когда 
я отвлеклась на минуту, выга-
дала момент и подсунула мне 
его на подпись, - говорит Да-
рья. - На первый взгляд все 
было чисто.

Документы были сданы, 
продавец попросила задаток, 
и Дарья, чью бдительность мо-
шенница усыпила тем, что раз 
документы приняли в МФЦ, 
то значит, все в порядке, от-
дала Ольге 422 тыс. рублей, то 

есть ровно половину стоимо-
сти квартиры. Однако через 
пару дней раздался звонок из 
Росреестра…

- Эта женщина - мошенни-
ца! Как вы попались в ее сети? 
Сегодня же требуйте вернуть 
деньги, - сказала сотрудник 
ведомства.

Оказалось, что договор куп-
ли-продажи был составлен на 
квартиру, хозяйкой которой 
Ольга вовсе не является, и Да-
рья оказалась не первой, кто 
попался на крючок мошен-
ницы. В Росреестре об Ольге 
были много наслышаны, толь-
ко сотрудница МФЦ о ней не 
знала. И к ней претензий нет: 
ее задача - принять документы 
(а бумаги как раз были оформ-
лены правильно), а проверять 
- задача Росреестра. Оплош-
ность Дарьи лишь в том, что 
она отдала деньги, не дождав-
шись результата.

- Я стала требовать у Ольги 
свои деньги, но она вернула 
только 52 тыс. рублей, - гово-
рит Дарья. - Тогда я написа-
ла заявление в полицию, но 
получила отказ. Лишь спустя 
время меня снова вызвали для 
дачи показаний.

Дарья тем временем провела 
собственное расследование. 
Выяснила, что истинная хо-
зяйка той самой спорной од-
нушки в Березовом живет в 
Усолье и квартиру действи-
тельно продает. И с Ольгой 
она, как выяснилось, тоже 
знакома. Мошенница звонила 

ей под видом покупателя, уго-
ворила дать ключи: мол, мужу 
хочу показать, а вам мотаться 
из Усолья в Иркутск - лиш-
ние хлопоты. Брать в пустой 
квартире нечего, рисков ни-
каких. Женщина с доводами 
согласилась… и не одна она. 
В итоге таких обманутых, как 
Дарья, оказалось всего 6 чело-
век. Более того, преступница 
проворачивала аферу, буду-
чи… осужденной за мошен-
ничество. В 2014 году Ольгу 
приговорили к 4,5 года, но она 
получила отсрочку из-за дво-
их маленьких детей и, ожидая 
отправки в колонию, успела 
«подзаработать».

- Второе уголовное дело на 
женщину поступило в суд в 
начале 2016 года, но полтора 
года заседания откладывались 
- Ольга забеременела и родила 
третьего ребенка, - сообщили 
«КП» в суде. - В том деле было 
8 пострадавших, ущерб соста-
вил более 6 млн рублей.

И вот третий процесс! Схе-
мы были разные, но сводились 
к одному: перепродать имуще-
ство, которое ей не принад-
лежало.

- Я вышел на Ольгу так-
же через сайт объявлений, 
- рассказывает пострадав-

ший Андрей (имя изменено 
по его просьбе). - Продава-
лась трешка на улице Лени-
на за 3 млн 300 тыс. рублей.

Отдал Андрей Ольге зада-
ток в 40 тыс. рублей, а Оль-
га, в свою очередь, отправила 
через мессенджер фото доку-
ментов на недвижимость. Но 
один пункт мужчину смутил: 
ему показалось, что квартира 
находится в муниципальной 
собственности…

- Я сделал запрос в город-
скую администрацию, и мои 
опасения подтвердились, - го-
ворит Андрей. - Такую недви-
жимость продать невозможно.

И самый главный сюрприз: 
в этой убитой трешке жили… 
Ольга, ее сожитель и трое де-
тей!

- Я был ошарашен, что афе-
ристка, укравшая у людей 
миллионы, живет в таких ус-
ловиях.

Куда ушли чужие деньги? 
Следователям тоже не удалось 
это выяснить. Сейчас Ольге 
вынесли новый приговор. 
Его она узнала уже в колонии 
- туда ее отправили в сентябре 
прошлого года, когда осудили 
по второму уголовному делу. В 
совокупности она проведет за 
решеткой 11 лет.

ТОЛЬКО НА САЙТЕ  KP.RU

Иркутянка, ожидая суда 
за 8 афер с квартирами, 
провернула еще 6 лжесделок

Как лишились денег? Рассказ 
потерпевших слушайте на сайте kp.ru

Ольга ЛИПЧИНСКАЯ

Десяток яиц в столице 
региона стоит меньше, 
чем в других городах.

Составляем классический завтрак. Нет, 
не тот, где «Овсянка, сэр!». А обычный, 
по-простому, по-нашему: разбиваешь три 
яйца на сковородку - и готово. Или как 
вариант - омлет. А к этому бутерброд с 
сыром и стакан чая. Где в Сибири это 
классическое удовольствие стоит дешев-
ле всего?

Если верить статистике, то самые деше-
вые куриные яйца продаются в магазинах 
и на рынках Иркутска, а значит, хозяйки 

должны быть довольны. Но этого не про-
исходит. Наоборот, многие жители Ир-
кутска еще и возмутятся: мол, неправда, 
только вчера был вечером в ближайшем 
супермаркете - там все много дороже. 

Однако тут надо иметь в виду: чтобы сэ-
кономить, придется потратить время, за-
йти в выходной в фирменные павильоны 
и магазины, расположенные на рыночках, 
- там дешевле.

Экономить мы можем на молоке. С его 
средней ценой в 47,33 рубля за литр Ир-
кутск сейчас входит в топ самых дешевых 
в Сибири, уступая только Омску, Кемерову 
и Барнаулу. У всех соседей по Восточной 
Сибири цены выше, так что и омлет у нас 
дешевле.

Кстати, еще полгода назад продуктовая 
ситуация в Сибири была совсем другой. В 
конце января 2018 года в Иркутске сто-
имость и яиц (58,22 рубля за десяток), и 
молока (51,66 рубля за литр) была одной 
из самых высоких в Сибири.

 ■ КОШЕЛЕК

Индекс яичницы и омлета:  
где в Сибири дешевле 
позавтракать

При этом где отнятые миллионы, 
следователям выяснить не 

удалось: мать с тремя детьми 
жила в муниципальном жилье 

в ужасных условиях.
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Глазунья - коронное 
утреннее блюдо 

многих хозяек, чего 
уж скрывать.

А КАК У НИХ 
  Яйцо  Молоко Омлет
 (3 шт.)  (100 мл)
Иркутск      10,7 4,7 15,4
Красноярск 14,4 5,4 19,8
Улан-Удэ 15,0 5,9 20,9
Чита 15,6 5,8 21,4
Новосибирск  15,0 5,6 20,6
* Цена в руб.
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Где получить лицензию 
на добычу дичи.

Охота - истинно мужское заня-
тие. Для многих в удовольствие 
гонять зверя по тайге, часами си-
деть в засаде, а потом хвастаться 
трофеями. В Иркутской области 
сезон охоты на самые популяр-
ные виды животных начнется в 
сентябре. И сейчас самое время 
позаботиться о документах, чтобы 
не оказаться в рядах браконьеров. 
Итак, лицензии уже выдают.

- Их можно получить в любом 
лесничестве, которые есть в каж-
дом районе области, - рассказал 
«Комсомолке» заместитель мини-
стра лесного комплекса Приангарья 
Степан Пересыпкин. - Всего таких 
подразделений в регионе 37 (спи-
сок можно посмотреть на сайте 
ведомства. - Прим. авт.).

Собственно, чтобы получить 
лицензию, больших затрат не 
требуется: нужно написать заяв-
ление, оплатить налоговый сбор 
и госпошлину. Размер последней 
составляет 650 рублей. А сумма 

налогового сбора зависит от ви-
да: за медведя придется выложить 
3 тыс. рублей, за лося - 1500, за 
косулю - 450.

Однако лицензия на добычу не 
единственное, что нужно офор-
мить. Понадобится и охотничий 
билет, который бесплатно оформ-
ляют на портале «госуслуги», а еще 
разрешение на оружие. Словом, 
чтобы не налететь на крупный 
штраф, ознакомьтесь с правилами 
охоты, которые опубликованы на 
сайте Минприроды России.

- В этом своде правил, к при-
меру, есть такие моменты, как за-
прет охоты с движущейся лодки с 
включенным мотором, - поясняет 
Степан Пересыпкин. - И прочие 
нюансы, не говоря уже о сроках 
охоты. Дело в том, что они чет-
ко обозначены для каждого вида 
животных и нарушителям грозит 
штраф до 2 тыс. рублей с конфи-
скацией оружия или лишение пра-
ва заниматься промыслом на срок 
до 2 лет.

С документацией разобрались, 
а теперь о том, куда ехать за ди-
чью. В нашем регионе раздолье! 
Примерно 19 млн гектаров - это 
территория так называемых об-
щедоступных охотничьих угодий, 
куда смело можно отправляться 
на промысел. Безусловно, в спи-
сок не входят заповедники, нац-

парки, заказники и закреплен-
ные за организациями угодья.

- Самые популярные места для 
наших охотников - это, пожа-
луй, Баяндаевский, Ольхонский, 
Иркутский районы, - поясняет 
замминистра. - Здесь добывают 
парнокопытных: косулю, лося, 
а также рябчиков, глухарей. За 
такой экзотикой, как северный 
олень, надо ехать в Жигаловский 
или Качугский районы, за пуш-
ными - в Киренский, Тайшетский 
и Нижнеудинский. На кабана и 
медведя можно охотиться, напри-
мер, в Слюдянском районе.

Очень неплохо можно подза-
работать и на волках. Сейчас их 
численность в регионе на грани 
катастрофы. По последним дан-
ным ученых, вместо 1500 поло-
женных особей в области обитает 
около 5 тыс. хищников. Поэтому 
в этом году охотникам за каждо-
го пойманного зверя будут вы-
давать премию в 20 тыс. рублей. 
Особенно много волков сейчас 
в Ольхонском, Баяндаевском и 
Боханском районах.

 ■ РЕГИОНАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

Сергей СОКОЛ:

Ростех активно 
участвует в развитии 
здравоохранения
Юлия УЛЫБИНА

В Иркутском государственном 
медицинском университете состоялась 
встреча со студентами-волонтерами.

Медики-волонтеры - студенты ИГМУ работают даже 
в летние каникулы. Накануне на встрече с заместите-
лем министра здравоохранения России Олегом 
Салагаем, советником генерального директора 
госкорпорации Ростех Сергеем Соколом и пред-
ставителями правительства Иркутской области они 
рассказали об уже реализованных и планируемых 
проектах.

Дарья Бочкар, координатор Иркутского региональ-
ного отделения всероссийского общественного движе-
ния «Волонтеры-медики», сообщила, что в Приангарье 
организация начала работу сравнительно недавно - в 
ноябре 2018 года. Однако сейчас в ее составе уже 
более 300 участников и к ним продолжают присоеди-
няться новые, в основном студенты ИГМУ и учащиеся 
медицинских колледжей.

За время своей деятельности волонтеры-медики 
региона провели в Иркутской области ряд всероссий-
ских мероприятий, в том числе акцию «Будь здоров», 
в которой приняли участие более 800 человек.

Также они сопровождали «Бессмертный полк», ра-
ботали на международном фестивале «Алтаргана» и на 
молодежном форуме «Байкал». Студенты участвуют в 
реализации проектов «Здоровая территория», «Коман-
да первой помощи», «Вместе против рака» и других.

Заместитель министра здравоохранения России Олег 
Салагай напомнил слова главы Минздрава о том, что 
волонтерство - это прививка от равнодушия.

- Неравнодушие - главное качество врача. То, что 
это движение набирает обороты и волонтеры-медики 
помогают людям, конечно, большое благо. Сегодня в 
нашей стране работает более 14 тыс. таких добро-
вольцев. Если посчитать количество людей, которым 
они оказали помощь, то оно уже измеряется несколь-
кими миллионами.

Советник генерального директора Ростеха Сергей 
Сокол отметил, что госкорпорация активно участвует 
в развитии здравоохранения. Речь идет об оснащении 
больниц современным оборудованием, а также об 
организации работы санавиации и мобильных меди-
цинских пунктов на базе КамАЗов в труднодоступных 
территориях.

- Мы производим современную медицинскую аппара-
туру и стремимся к тому, чтобы в отечественном здра-
воохранении использовались передовые технологии, 
- подчеркнул Сергей Сокол. - Также мы поддерживаем 
волонтерское движение. Среди сотрудников Ростеха 
есть доноры крови. Президент России Владимир 
Путин объявил 2018-й Годом добровольца, подчеркнув, 
что это будет год всех граждан страны, чья воля, энер-
гия, великодушие и есть главная сила России.

Алена ЧИЧИГИНА

Метеорный поток Персеиды будем 
наблюдать в ночь с 12 на 13 августа.

Вот и настал август - любимый месяц для астрономов-
любителей. Именно сейчас можно увидеть такое уникаль-
ное природное явление, как метеорный поток Персеиды. 
Наблюдать его, к слову, можно только раз в году.

Метеоры появляются со стороны созвездия Персея, 
отсюда и красивое название. Они состоят из мельчайших 
пылевых частиц, находящихся на большом расстоянии 
друг от друга. Попадая в атмосферу Земли, они сгорают, 
оставляя после себя бело-серебристую сияющую дорожку 
света. Вот этот процесс многие и принимают за падаю-
щие звезды. Впрочем, обывателям это не так уж важно. 
Главное - красиво, верно?

Небесное шоу Персеиды-2018 стартует в 10-х числах 
августа, но «гала-концерт» пройдет в ночь c 12 на 13 ав-
густа. Каких-либо специальных средств, таких как бинок-
ли, защитные стекла или очки, при этом не понадобится. 
Метеоры не затмение, никакой опасности для зрения не 
представляют. А где лучше всего наблюдать за Персеида-
ми? Конечно же, за городом, где не мешает искусственный 
свет от фонарей.

- Вот уже третий год подряд в эти даты мы собираем 
любителей звездной романтики в селе Мамоны Иркут-
ского района, - рассказала пресс-секретарь Иркутского 
планетария Евгения Скареднева. - С собой можно взять 

шезлонги или пуфы, так как неудобно долго смотреть в 
небо, запрокинув голову. А еще позаботьтесь о теплых 
вещах - вечером точно будет прохладно.

Итак, запоминаем время и место: 12 августа в 22.00, 
парк села Мамоны (всего в 4 км от Иркутска). Теперь глав-
ное, чтобы погода не подвела. Если небо затянет тучами, 
любоваться метеорами не получится.

 ■ БУДЬ В КУРСЕ

Над Приангарьем вновь 
прольется звездный дождь

Сезон охоты открыт!

КОНКРЕТНО

О сроках
 ✓ Косуля, лось, благородный олень 

- с 1 октября по 31 декабря.

 ✓ Дикий северный олень - с 1 авгу-

ста по 15 марта.
 ✓ Медведь - с 1 августа по 30 но-

ября.
 ✓ Кабарга - с 1 ноября по 31 де-

кабря.
 ✓ Заяц-беляк, лисица, волк - 

с 15 сентября по 28 февраля.

 ✓ Соболь - с 15 октября по 28 фев-

раля.
 ✓ Норка, колонок, белка, летяга, 

рысь, росомаха, горностай, ласка - 

с 1 октября по 28 февраля.

 ✓ Глухарь, рябчик, тетерев - 

с 16 августа по 28 февраля.

Иркутск
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Участники встречи в ИГМУ обсудили 
тему добровольчества. 

Для желающих в 
селе Мамоны устроят 

вечер астрономии.
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В нашем регионе 
раздолье - 19 млн 

гектаров угодий для 
любителей погонять 

по тайге зверя.

Обсуждение - 
на kp.ru
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«Схожу пока в море»
Алена МАРТЫНОВА

Спасенный в Пакистане 
альпинист взял паузу 
от путешествий 
в горы на год. 

После всего пережитого  - семь 
дней без еды, воды, связи и сна-
ряжения, в заснеженной палатке 
на высоте 6200 метров, где погиб 
напарник (все подробности - на сайте kp.ru), - 
питерский спортсмен Александр Гуков прихо-
дит в себя. Самостоятельно ходить он пока 
не может: обморожение ног, ранение груди, 
обезвоживание и сильное истощение - с таки-
ми диагнозами выживший экстремал попал в 
больницу. Сначала - в пакистанский госпиталь, 
а в субботу спецборт МЧС доставил постра-
давшего в Москву. Теперь он проходит курс 
реабилитации в одной из столичных клиник. На 
днях к Гукову в числе остальных специалистов 
приходил психолог.

- К счастью, никаких серьезных проблем он 
у Саши не обнаружил, - рассказывает подруга 

спортсмена Анна Пиунова, 
член Федерации альпиниз-
ма России и координатор 
спасательной операции. - 
Мы все очень переживали по 
этому поводу. Ведь Гуков  - 
экстраверт, по словам жены 
Юли, он никогда не оставал-
ся один. Для него одиноче-
ство - это самое страшное. 

Поэтому неделя без связи и в таких 
тяжелых условиях далась ему непросто.

Но даже после всего пережитого спортсмен 
еще не решил, завязывать ли с альпинизмом.

- На год возьму перерыв от гор, а там по-
смотрим, - рассуждает Александр. - А вот в 
плавание собираюсь (Александр Гуков  - по-
мощник капитана на промышленном судне, 
альпинизм - его хобби. - Авт.). Наконец-то я 
дома, здесь даже дышится легче. А главное - 
все говорят по-русски! Конечно, я верил, что 
меня спасут, особенно поначалу. Но потом 
уже надежда терялась...

Напомним, Александр Гуков вместе с на-
парником Сергеем Глазуновым совершали 

восхождение на сверхсложную гору Латок-1 
в Пакистане. 25 июля Глазунов погиб, со-
рвавшись в пропасть со всеми припасами и 
снаряжением, а Гуков остался один на кро-
шечном участке скалы. Целых семь дней он 
ждал, пока за ним прилетит вертолет, - из-за 
снегопада и плохой погоды вылеты все время 
откладывали.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Кто оплатил 
спасательную 
операцию?

- У Саши была хорошая 
страховка, и поначалу она по-
крывала все расходы на его 
эвакуацию,  - говорит Анна 
Пиунова.  - Но из-за непогоды 
пришлось совершить слишком 
много облетов, и в итоге лимит 
мы превысили. После этого был 
объявлен сбор денег для Са-
ши, за сутки мы собрали более 
миллиона рублей. Но последний 
вылет, тот самый, когда Гукова 
спасли, для нас оказался бес-
платным. Пакистанские воен-
ные сказали, что это их подарок 
России. А потом и МЧС предло-
жило нам помощь в перевозке. 
Мы очень благодарны всем, кто 
принимал участие в этой спаса-
тельной операции.

Картина дня: в стране 

 ■ СЧАСТЛИВОЕ ВОЗВРАЩЕНИЕ

Александр КОЦ

Почему умершего 
в колонии убийцу 
полковника Юрия 
Буданова провожали 
на родине как 
национального героя.

Пробка из сотен машин, 
людской поток, заполнив-
ший узкие улочки чеченского 
села Гелдаган, - жители ре-
спублики три дня шли к дому 
Юсупа Темерханова, чтобы 
выразить соболезнования его 
семье. Среди первых посети-
телей - отец Эльзы Кунгае-
вой, убитой в 2000 году под 
Танги-Чу.

За это преступление в 
2003 -м был осужден командир 
160-го гвардейского танково-
го полка полковник Юрий 
Буданов. Через 6,5 года вы-
шел по условно-досрочному 
и в июне 2011-го был убит 
в Москве. По версии след-
ствия, в бывшего полковника 
(звания и наград его лишили 
по суду) на Комсомольском 
проспекте стрелял Юсуп Те-
мерханов. Это подтвердил 
суд, но Темирханов вину не 
признал.

На минувшей неделе в ко-
лонии у него остановилось 
сердце, и похороны килле-
ра в Чечне обнажили мен-
тальную пропасть между жи-
телями казалось бы одной 
страны.

Къонах - таким званием 
наградили Темерханова че-
ченские СМИ. Это высшее 
признание заслуг перед че-
ченским народом. Герой, 
пожертвовавший собой ра-
ди блага нации. Чтобы за-
служить это звание, нужно 
как минимум отправиться в 
исследовательскую экспе-
дицию на Марс, причем по-
нимая, что это билет в один 
конец. Или убить человека 
в спину... Не ставится знак 
равенства, правда?

«Лишение его свободы сде-
лало его в глазах чеченского 
народа и миллионов моло-
дых людей из других регио-
нов человеком, отомстившим 
за надругательство над Эль-
зой Кунгаевой и ее убийство 
Юрием Будановым, - про-
комментировал Рамзан Ка-
дыров. - Он сохранил честь, 
мужество, достоинство, най-
дя в себе силу воли не взять 
на себя чужую вину, не при-
знаться в том, что он не со-
деял. Однако суд своим об-
винительным приговором, 
помимо воли самого Юсупа 
Темерханова, сделал его ге-
роем, отомстившим за пору-
ганную честь».

Глава Чечни тоже прие-
хал на поминки в Гелдаган 
и по-восточному витиевато 
объяснил необъяснимое - 
как можно считать героем 
убийцу, который к тому же 
в убийстве не признался. В 
Чечне, наверно, его поняли. 
За ее пределами (так и хочет-
ся написать «в России») - не 
очень.

- Если мы живем в одной 
стране и составляем единое 
общество, то нужно вырабо-
тать общую систему оценки 

тех или иных фигур, границ 
дозволенного, - поделился с 
«КП» публицист Егор Хол-
могоров. - Да, для носите-
лей своего мировоззрения и 
культуры Темерханов - герой. 
Он отомстил. Но при этом 
что говорят русским - не 
считайте Буданова героем, 
давайте жить в общем доме. 
Нам говорят: не имейте своих 
пристрастий, оценок проис-
ходящего, не вспоминайте 
темные и мрачные страницы 
нашего недавнего прошлого, 
как, например, истребление 
русских при Дудаеве. А с той 
стороны, наоборот, подоб-
ные публичные демонстра-
ции проводятся на высоком 
уровне.

- И в остальной России это 
вызывает оторопь...

- Очень важно, чтобы в 
Чечне услышали, что по-
добная демонстративность 
и подчеркнутость вызывает в 
остальной России удивление, 
мягко говоря. Надо помнить 
и другое. Все, что сделал Бу-
данов, так или иначе про-

исходило в рамках боевых 
действий. На войне случа-
ются многие ужасные вещи, 
которые в мирной жизни 
представить невозможно. А 
Буданова застрелили на мо-
сковской улице в спину. Это 
даже не мужской поступок. И 
претензия на героизацию Те-
мерханова создает настолько 
странный образ чеченско-
го народа, что мне боязно. 
Только начали все эти старые 
раны затягиваться - и вдруг 
новое напоминание о том, 
что все может вспыхнуть в 
любой момент.

- Может, мы просто живем в 
разных мирах? У нас общество 
более-менее демократичное и 
открытое. У них - моноэтниче-
ский регион с жестким управ-
лением на восточный манер...

- Если в Чечне будет демо-
кратия, то России от этого 
лучше не станет. Режим там 
жесткий, но ориентирован-
ный на сосуществование 
с Россией. И я в принципе 
понимаю, почему Кадыров 
поехал на похороны, - он хо-

чет быть популярным у своего 
народа. Но тот факт, что для 
этого ему нужно делать по-
добные жесты, говорит о том, 
что подлинного замирения и 
интеграции не произошло.

«Буданова тоже хоронили 
как героя - с военным орке-
стром», - вспоминают сегод-
ня в соцсетях. Но почетный 
караул тогда был личной 
инициативой друзей полков-
ника, а не позицией Мини-
стерства обороны и тем более 
государства. Хотя он армии 
отдал почти 20 лет. Из поли-
тиков на похоронах был разве 
что Жириновский, которо-
го пришедшие проститься с 
Будановым офицеры быстро 
осадили: «Здесь вам не ми-
тинг». Да и сам факт убийства 
Эльзы Кунгаевой воспри-
нимать как подвиг никому в 
голову не приходило. Юрий 
Буданов понес за него нака-
зание по законам Российской 
Федерации.

Но, как показали похороны 
Темерханова в Чечне, законы 
гор там чтят выше.
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Неделя над пропастью изрядно 
вымотала Александра,  

но не лишила оптимизма. 
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На похороны Юсупа Темерханова съехались десятки тысяч жителей 
Чечни. Для них он не убийца, а герой, отстоявший честь нации.

Самые горячие  
новости  

обсуждаем  
в программе  

«ПодЗарядка!» по будням  
с 7.05 до 11.05 (мск)  

на Радио «КП».

По приговору - убийца, 
по закону гор - герой

FM.KP.
RU
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Все подробности 
дела, комментарии, 
фото и видео с места 

преступления - на сайте

Окончание. 
Начало на < cтр. 1.

СКОСТИТЬ СРОК
По статье «убийство, со-

вершенное группой лиц по 
предварительному сговору» 
Марии, Ангелине и Кристи-
не Хачатурян грозит до 20 лет 
за решеткой.

- Нынешняя позиция след-
ствия строится на показани-
ях обвиняемых и их личных 
переписках в соцсетях, - 
анонимно рассказывает наш 
источник в следствии. - То, 
что девушки готовились к 
убийству, очевидно. У каж-
дой из них была своя роль, 
свое орудие: нож, молоток, 
газовый баллончик. Детали 
они предварительно обсуж-
дали. Уже установлено, что 
вечером 27 июля Михаил 
Хачатурян сидел в кресле, 
смотрел телевизор. Видимо, 
задремал. В этот момент со-
общницы на него и напали. 
Сначала брызнули баллон-
чиком, потом стали бить мо-
лотком по голове и полосо-
вать ножом в грудь. Прятать 
тело они не собирались.

Для любого нормального 
человека этот план выгля-
дит безумным. Убить отца, 
чтобы тут же отправиться в 
тюрьму, - это насколько надо 
обезуметь? А ведь в момент 
преступления девушки не 
были в состоянии аффекта.

- Расчет был в другом: се-
стры пытались инсцениро-
вать убийство из самообо-
роны, - продолжает наш 
собеседник. - У самих деву-
шек есть порезы на теле: экс-
перты пришли к выводу, что 
эти раны они нанесли себе 
сами, чтобы сымитировать 
нападение отца. Еще один 
смягчающий фактор - со-
трудничество со следстви-
ем. Обвиняемые сами вы-
звали полицию, «Скорую 
помощь», позвонили род-
ным и во всем признались.

К слову, в России нака-
зание за убийство, совер-
шенное в целях самооборо-

ны, - до двух лет тюрьмы. 
Получается, девушки про-
считались в 10 раз…

В СИЗО -  
ПО РАЗНЫМ КАМЕРАМ

Следственный изолятор  
№ 6, в простонародье «ше-
стерка». Здесь Мария, Анге-
лина и Кристина Хачатурян,  
арестованные за распра-
ву над отцом Михаилом,  
содержатся со 2 августа.  
Все три сестры сейчас на-
ходятся в специальном ка-
рантинном блоке - такой 
порядок для всех вновь по-
ступивших. И все в разных 
камерах. 

- В одной они никак не мо-
гут оказаться - они же фигу-
ранты одного дел, - разъяс-
няет ответственный секретарь 
Общественной наблюдатель-
ной комиссии (ОНК) Москвы 
Иван Мельников, который 
навестил сестер.

- Старшая Кристина и 
младшая Мария в одиноч-
ках пока, у Маши даже есть 
телевизор.

А вот Ангелине повезло 
больше - у нее две соседки. 
Конечно, они помогут ей бы-
стрее освоиться. В ближай-
шие дни все три сестры уже 
переедут в обычные камеры.  
Администрацию СИЗО по-
просили уделить особое вни-
мание безопасности девушек. 
- В прессе были сообщения, 
что их отец на постоянной 
основе снабжал сидельцев 
в тюрьмах и изоляторах, - 
продолжает Мельников. - То 
есть его здесь хорошо знают, 
мало ли как это может от-
разиться на его дочерях. Но 

сами девушки больше 
всего беспокоятся не об 
этом. Они переживают, 
что теперь совсем не мо-
гут видеться. Каждая по-
просила привет сестрам 
передать. Все плачут и 

вспоминают маму. Как я по-
нял, им удалось достаточно 
много времени провести с 
Аурелией, пока шли след-
ственные действия. Это их 
ободрило, ведь дочки прак-
тически не виделись с мамой 
последние три года. 

Мария и Ангелина учились 
в одном классе. И не смог-
ли окончить школу - отец 
не пускал их на уроки. Из-
за постоянных пропусков 
обе девочки даже не были 
допущены до ЕГЭ и в итоге 
остались без аттестата. По 
словам Мельникова, СИЗО 
заключил договор со шко-
лой, и все дети могут учить-
ся, пусть и в стенах тюрьмы. 
В сентябре Мария и Анге-
лина пойдут в 11-й класс и 
будут готовиться к экзаме-

нам. В случае с 19-летней 
Кристиной такой вопрос не 
стоит: у девушки есть атте-
стат о школьном образова-
нии, до ареста она училась 
в медицинском техникуме.

Главная на сегодня про-
блема - у сестер все еще нет 
никаких вещей. Они до сих 
пор одеты в том, в чем были 
в день убийства. Мама Ау-
релия не смогла попасть в 
квартиру, где жила семья, 
хоть она там и прописана. 
Родственники покойного 
поменяли замки - вход ей 
туда теперь заказан. Сейчас 
женщина покупает что мо-
жет, что-то передают друзья-
знакомые.

Подготовили 
Дина КАРПИЦКАЯ,  

Александр РОГОЗА.

Убийство отца тремя сестрами:

Жестокая расправа  
или самооборона?
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В следственном изоляторе Ангелина, Кристина 
и Мария (на фото слева направо) больше всего 

переживают, что не могут видеться друг с другом. 

 ■ ВАЖНО

Кто поможет 
жертвам 
насилия

По статистике, 70% жен-
щин, которые сидят по статье 
«убийство», попали за решетку 
за убийство своего мужа. Как 
правило, сценарий таких престу-
плений один - всю жизнь терпе-
ла пьянство, побои и в один пре-
красный день схватилась за нож/
сковородку/бутылку/топор...

Сестры Хачатурян тоже 
утверждают, что натерпелись 
от своего отца всякого. Но не 
сбежали, не обратились в поли-
цию - мол, все бесполезно. Ни 
школа, ни органы опеки девоч-
кам тоже не помогли.

Адвокат Мари Давтян, ру-
ководитель Центра защиты по-
страдавших от домашнего наси-
лия при «Консорциуме женских 
неправительственных объедине-
ний», которая давно занимается 
этой проблемой, говорит, что без 
грамотной юридической помощи 
и поддержки близких с домаш-
ним тираном не справиться:

- Хорошо если из 10 заявлений 
жертвы насилия полиция отве-
тит хотя бы на одно. Такая наша 
практика, к сожалению. Всем, 
кто подвергается издеватель-
ствам в семье, я советую перво-
наперво заручиться поддержкой 
близких и друзей. Чтобы они по-
могли укрыться, помогли деньга-
ми и вещами на первое время. 
Второе - обратиться к юристам. 
Бесплатные консультации есть в 
каждом кризисном центре для 
женщин и негосударственных 
учреждениях помощи.

Работа всех этих организаций 
нацелена на одно - помочь жен-
щинам (а проблема насилия во 
всем мире касается в основном 
женщин) встать на ноги, найти 
работу, снять жилье и жить 
самостоятельно, не завися от 
мужа-насильника.

Подготовила  
Дина КАРПИЦКАЯ. 

В СИЗО сестры Хачатурян будут со-
держаться до 28 сентября. В «шестер-
ке» содержатся только представители 
слабого пола - около 1800 человек. 
Есть и беременные, и с маленькими 
детьми, и несовершеннолетние. В ка-
мерах по 30 - 40 человек - это огром-
ные помещения, уставленные двухъя-
русными кроватями. Есть и небольшие 
комнаты на 4 человека, на 12 и 20. Но 
в таких нет душа. И подследственных 
водят в общую баню дважды в неделю.

В камере осужденные убирают сами, 
а в коридорах уборкой занимается 
отряд хозяйственного обслуживания 
(осужденные, отбывающие срок). На 
территории СИЗО есть актовый зал, 
где по праздникам проводят концер-

ты. Но сестры Хачатурян в зале не 
встретятся: подельницы в СИЗО ни-
когда не пересекаются.

Самая большая беда в «шестерке» 
с посещением и передачками. Здесь 
нет электронной системы учета по-
сетителей. Так что людям приходит-
ся занимать очередь с самого утра и 
ждать до победного. Обычно адвокаты 
записываются на посещение на 2 - 3 
недели вперед. А следователи выкру-
чиваются как могут. Бывает, и в 5 утра 
им приходится приходить.

С едой еще совсем недавно в «ше-
стерке» было плохо. Кормили жен-

щин малосъедобной баландой. Но во 
многом благодаря членам ОНК Мо-
сквы и УФСИН, которые активно 
занялись этой проблемой, в СИЗО 
№ 6 еда теперь стала гораздо лучше. 
Кормят осужденных 3 раза в день. В 
основном рацион состоит из рыбы, 
каши и чая.

Подготовила  
Александра ИГОШЕВА. 

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Камера в подъезде сняла 
первые секунды после 

убийства. В кадре - 
Кристина Хачатурян. 

Что ждет арестанток
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ, 
Евгений БЕЛЯКОВ

ВСЕ ЛУЧШЕЕ - ДЕТЯМ
- Вижу у вас на столе набор для но-

ворожденных. Все отечественное. Это 
такой тонкий ход, чтобы человек сразу 
привыкал к made in Russia?

- Действительно, все, что вы ви-
дите в этой коробке - пеленки, про-
стынки, подгузники и прочее, - сде-
лано на российских предприятиях. 
Все качественное, экологически 
чистое. На днях мы предложили 
такой перечень предметов первой 
необходимости для новорожденных. 
Он еще будет обсуждаться, а окон-
чательный вариант утвердит прави-
тельство. Выдаваться набор будет 
бесплатно при выписке из роддома. 
Наполнение коробки, возможно, 
будет отличаться в регионах, но ве-
щей будет точно не меньше, чем на 
10 тыс. рублей. 

ТОРГУЕМ УСПЕШНЕЕ,  
ЧЕМ ПРОИЗВОДИМ

- Ваше министерство объединяет и 
промышленность, и торговлю. Про-
даем мы пока лучше, чем производим?

- Да, торговля чуть впереди. Она 
обеспечивает почти 15% ВВП. А об-
рабатывающие секторы - чуть более 
13%. В 90-е был перекос: в основном 
торговали иностранными товарами 
внутри страны. А сегодня хорошо 
продаем уже нашу продукцию - и 
не только внутри, но и на зарубеж-
ных рынках. Объем несырьевого 
не энергетического экспорта посто-
янно растет и с января по апрель, 
по данным Федеральной таможен-
ной службы, составил почти треть 
от общего объема экспортируемых 
товаров - $45,5 млрд. из $139,5 млрд. 
В основном за счет металлопродук-
ции, машиностроения, химических 
и лесобумажных товаров, удобрения, 
продовольствия. Очень вырос за по-
следнее время экспорт пшеницы.

«ЖИВЕШЬ-ТО ТЫ ПРАВИЛЬНО, 
НО ЗРЯ...»

- Что у нас творится на продоволь-
ственном рынке? Вы же еще и пред-
седатель Госкомиссии по противодей-
ствию контрафакту. Люди жалуются, 
что нет достоверной информации о 
содержании продуктов - по всем этим 
Е-добавкам, пальмовому маслу.

- Cокрытие тех или иных ингре-
диентов встречается в четверти слу-
чаев. Производители умалчивают 
о применении сахарозаменителей, 
крахмала, искусственных консер-
вантов. Роскачество - организация, 
созданная при непосредственном 
участии Минпромторга, - расска-
зывает о товарах правду, которой 
почему-то нет на этикетках. После 
обнародования этих данных про-
изводители обычно исправляются.

Но я против перегибов. Звучат 

требования, например, запретить 
использование пальмового масла. 
Однако окончательных выводов по 
поводу его вреда пока нет. В странах 
Юго-Восточной Азии, например, 
где не выращивается подсолнечник, 
пальмовое масло - традиционный 
продукт в рационе людей. Но по-
купатели, безусловно, вправе знать, 
есть ли пальмовое масло в продукте.

- У торговли какие-то шифровки: 
пивной напиток, сырный продукт. Это 
что?

- Не сыр и не пиво. Так же как 
и молочный продукт - не молоко. 
Хотя какое-то количество молока 
там есть. Плюс разные добавки. За-
прещать их, наверное, неправильно. 
Просто тот, кто хочет сэкономить и 
купить продукцию с растительны-
ми жирами (она зачастую дешевле), 
должен знать, что он покупает.

- А вы сами как выбираете продук-
ты? Чем руководствуетесь?

- Как и многие - личным опытом. 
Однажды купил мороженое. Оно 
бывает как с добавлением рас-
тительных жиров, так и толь-
ко на животных.Есть мнение, 
что мороженое с животными 
жирами вкуснее. То, что я ку-
пил, мне очень понравилось. 
Вчитался в мелкие буквы на упа-
ковке - оказалось, что 
ж и в о т н ы х 
жиров там 
нет. Поку-
патель дол-
жен быть 
и н ф о р -
мирован - 
только это 
г а р а н т и -
рует воз-
можность 
с д е л а т ь 
в ы б о р . 
При этом 
кто-то станет 
внимательно 
читать эти-
кетки, смо-
треть рей-
тинги Рос качества, а кто-то будет 
покупать то, что нравится по субъек-
тивным ощущениям. В зависимости 
от того, какой образ жизни ведет. 
Как в известном анекдоте: живешь-
то ты правильно, но зря.

Ну а если серьезно, то, по данным 
опросов, лишь 11% населения го-
товы ради удешевления продуктов 
первой необходимости согласиться 
со снижением их качества.

ОДЕЖДУ ДЛЯ УЧЕНИкОВ 
ПРОВЕРЯТ НА кАЧЕСТВО

- Не за горами учебный год. Какое-
то время назад говорили о низком ка-
честве школьной формы. Как сейчас?

- Пошив был и остается на высо-
ком уровне. Основная проблема в 
материалах. Более дешевые импорт-
ные ткани (например, китайские) не 
всегда соответствует требованиям. Не 
дышат, не впитывают и не удержи-
вают влагу. Быстро изнашиваются.

Роскачество регулярно прово-
дит исследования школьной фор-
мы. Только что завершилось одно 
из них. По сравнению с 2016 годом 
нарушений стало меньше на 20%, 
многие производители, которые два 
года назад вводили потребителя в за-
блуждение недостоверным составом 
тканей на этикетке, провели работу 
над ошибками. Но, конечно, родите-
лям необходимо серьезно подходить 
к выбору одежды для школьников - 
результаты исследования будут опу-
бликованы на портале Роскачества.

- Есть очень популярный маркер - 
ГОСТ. Потребители ему верят. Но 
говорят, что иные производители про-
сто рисуют эти буквы, обманывают 
потребителей. Правда ли это?

- Это так. В сентябре Росстандарт 
начнет исследования продукции, 
промаркированной этим знаком, в 
том числе с привле-

чением экспертных организаций 
Минпромторга. Будем разоблачать 
самозванцев.

Вместе с подтверждением соответ-
ствия ГОСТу производитель полу-
чает уникальный QR-код, который 
вправе нанести на упаковку. А по-
купатель с помощью считывателя 
такого кода на своем мобильном 
устройстве прямо в магазине смо-
жет перейти на сайт Росстандарта и 
убедиться, что его не обманывают. А 
еще у Росстандарта будет и черный 
список - для обманщиков.

НЕ ДОЛИЛ БЕНЗИН?  
ШТРАФ ОТ 500 ТЫСЯЧ РУБ.

- Еще хотим спросить про обманщи-
ков на АЗС. То недоливают топливо, 
то разбавляют. Будет ли порядок?

- Ситуация меняется в лучшую 
сторону. Если в 2015 году мы фик-
сировали примерно 20% таких на-
рушений, то по итогам прошлого 

года - уже 11,5%, а в I полугодии 
2018-го - 9,4 %.

С 29 января этого года в России 
действует закон об оборотных штра-
фах. То есть за нарушения на АЗС 
штрафы берутся в зависимости от 
выручки, полученной от реализа-
ции топлива. Росстандарт проводит 
постоянные проверки. За первые 5 
месяцев действия закона оборот-
ные штрафы за нарушение физико-
химических характеристик топлива 
применялись в отношении 50 АЗС. 
Общая сумма взысканий составила 
28,5 млн. рублей. Средний размер 
штрафа превышает полмиллиона 
рублей. Это в 10 раз больше, чем в 
2016 и 2017 годах.

- Нарушение физико-химических 
характеристик - это когда, как гово-
рят в народе, бодяжат бензин. Но, на-
верное, гораздо чаще его просто недо-
ливают. За это ужесточат наказание?

- Только в ЦФО из общего ко-
личества претензий к АЗС жалобы 
на недолив составили в 2016 году 
21,6%, а в 2017-м - уже 46,2%. Сей-
час подготовлен законопроект об 
ужесточении административной от-
ветственности и за такие нарушения. 
Если его примут, штраф за недолив 
топлива составит 1% от выручки АЗС 
за предыдущий год, но не менее 500 
тыс. руб. А за повторное нарушение - 
уже 3%, но не менее 2 млн. руб.

ИННОВАЦИИ  
ПЕНСИОНЕРАМ НЕ ПОМЕХА

- А нет ли у этой медали обратной 
стороны? Цифровизация, автомати-
зация ведут к сокращению персонала. 
А тут еще пенсионный возраст под-
няли - куда людей трудоустраивать?

- У нас дефицит по рабочим спе-
циальностям. Проблема в мобиль-
ности. На Дальнем Востоке не хва-
тает рабочих рук, а где-то - избыток. 
Важно мотивировать людей к поиску 
новых перспектив. За счет господ-
держки на переобучение, компенса-
ции затрат на переезд, на создание 
хороших социальных условий на 
новом месте. 

- Но людям предпенсионного (а по 
недавним меркам пенсионного) воз-
раста тяжело переезжать.

- Им нужно дать возможность 
трудоустройства в этом же регио-
не. Причем многие готовы осваи-
вать новые навыки. Кроме того, мы 
используем опыт ветеранов, обучая 
молодых специалистов, для которых 
они становятся наставниками.

Только у нас

Денис Мантуров знает,  
как поддержать нашего 

производителя.

Министр промышленности и торговли Денис МАНТУРОВ: 

О том, как навести порядок  
на заправках и прилавках, работе 
для пенсионеров и школьной форме

Полная версия 
разговора -  
на fm.kp.ru.

FM.KP.
RU

Об этом и многом другом -  
в эксклюзивном 
интервью «кП».
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Обозреватель Владимир Перекрест изучил набор  
для новорожденных, который будут 

выдавать в роддомах. 

- Любовь 
к  отечественному 
надо прививать 

с пеленок!



Региональная жизнь

Алина ПЕРОВА

Губернатор Сергей 
Левченко предложил 
выделять древесину 
для нужд населения не 
только «на корню», но и 
в виде пиломатериалов.

Инициатива губернатора 
Иркутской области Сергея 
Левченко по выделению дре-
весины для населения долж-
на улучшить жизнь простых 
людей. Подробнее об этом, а 
также о других новых законах 
в лесной отрасли рассказал 
министр лесного комплекса 
Иркутской области Сергей 
Шеверда. На прошлой неделе 
началась серия рабочих по-
ездок министра в территории 
региона. Первыми районами, 
где руководитель региональ-
ного министерства лесного 
комплекса побывал вместе 
с директором ОГАУ «Лесхоз 
Иркутской области» Сергеем 
Валюховым и президентом Ас-
социации лесозаготовителей и 
лесоэкспортеров региона Ев-
гением Бакуровым, стали Ба-
лаганский и Усть-Удинский.

БЕСПЛАТНЫЕ 
ПИЛОМАТЕРИАЛЫ ДЛЯ 
СТРОЙКИ И РЕМОНТА

На встрече с мэрами муни-
ципальных образований Ба-
лаганского и Усть-Удинского 
районов, руководителями 
местных лесозаготовитель-
ных и лесоперерабатывающих 
предприятий Сергей Шеверда 
рассказал о цели своих рабо-
чих поездок по районам.

- Это обсуждение и сбор 
предложений касаются ини-
циативы губернатора Иркут-
ской области Сергея Левчен-
ко по выделению бесплатной 
древесины для собственных 
нужд населения. Сейчас жи-
телям для строительства, ре-
монта или отопления частных 
домов древесина предостав-
ляется, что называется, на 

корню. Губернатор предло-
жил, чтобы она выдавалась 
в виде пиломатериала, - от-
метил Сергей Шеверда. - В 
Законодательное Собрание 
предложение было внесено в 
мае. Ожидалось, что оно бу-
дет рассмотрено и принято в 
июне, но депутаты отложили 
этот вопрос на осень. Теперь, 
чтобы не терять напрасно вре-
мени, губернатор поручил об-
судить инициативу с мэрами 
территорий, предприятиями 
лесной сферы, населением.

Свои предложения мэры 
районов и главы поселков мо-
гут направлять либо в мини-
стерство лесного комплекса, 
либо в Ассоциацию лесозаго-
товителей и лесоэкспортеров 
Иркутской области.

- Я уже общался с несколь-
кими главами территорий, от 
которых поступили интерес-
ные замечания. В частности, 
они предлагают переложить 
часть функций районных 
лесхозов на малых предпри-
нимателей. К примеру, в Ба-
лаганском, Усть-Удинском, 
Братском районах есть отда-
ленные крупные поселки, в 
которых действуют дерево- 
обрабатывающие предпри-
ятия. Людям необязательно 
ехать за пиломатериалами в 
райцентр. Они могут получить 
их от местных предпринима-
телей, которым потом будет 
выплачена компенсация из 
бюджета, - сказал президент 
Ассоциации лесозаготовите-
лей и лесоэкспортеров Иркут-
ской области Евгений Баку-
ров. - Считаю необходимым 
включить это предложение в 
новый закон. Оно позволит 
экономить на доставке пи-
ломатериалов, поддерживать 
малый бизнес и сохранять ра-
бочие места в районах.

Сергей Шеверда назвал это 
предложение действительно 
стоящим.

- Думаю, депутаты ново-
го созыва Законодательного 

Собрания его поддержат без 
каких-либо обсуждений, - 
подчеркнул он. - Дискусси-
онным, скорее всего, станет 
вопрос по квотам на выделя-
емые пиломатериалы. У нас 
есть приблизительные рабо-
чие цифры. Предполагается, 
что для строительства дома 
жителям области будет вы-
деляться по 20 кубометров 
бесплатных пиломатериалов,  
4 кубометра - на капиталь-
ный ремонт, 1,5 - на текущий,  
3 - для строительства или ре-
монта хозяйственных постро-
ек. Будет ли этого достаточно, 
необходимо обсудить со всеми 
мэрами территорий.

Как отметил Евгений Баку-
ров, от этих цифр будет зави-
сеть, сколько жителей Иркут-
ской области смогут каждый 
год получать бесплатную дре-
весину и как быстро удастся 
справиться с выросшей оче-
редью.

- Пока мнения мэров раз-
личаются, - сообщил он. - В 
одних районах считают, что  
20 кубометров на постройку 
дома достаточно, так как к 
строительству люди приступа-
ют, имея на руках какие-то на-
копления. В других, наоборот, 
говорят, что стройку чаще все-
го начинают молодые люди, у 
которых нет сбережений. Счи-
таю, что законопроект нуж-
но связать с действующими  
госпрограммами, предусма-
тривающими выдачу жилищ-
ных сертификатов, материн-
ского капитала и так далее. 
Кроме того, нужно отдельно 
обсудить объем пиломатериа-
лов, выделяемых погорельцам. 
Для людей, которые на пожа-
ре потеряли все, стандартных 
квот будет недостаточно.

По словам Сергей Валюхова, 
для нужд жителей Приангарья 
ОГАУ «Лесхоз Иркутской об-
ласти» готово предоставлять 
не менее 50 тыс. кубометров 
пиломатериалов в год.

- Это в дополнение к  

600 тыс. кубометров, выдава-
емых ежегодно «на корню». В 
очереди на получение леса для 
строительства, ремонта и дру-
гих нужд стоит около 22 тыс. 
жителей Приангарья. Иници-
атива губернатора позволит ее 
сократить, - подчеркивает он.

ДРОВА И ВАЛЕЖНИК 
ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
ДОСТУПНЫМИ

Еще два вопроса, которые 
Сергей Шеверда будет обсуж-
дать в ходе рабочей поездки 
по всей области, касаются раз-
работки областного закона о 
сборе валежника, а также из-
менений, касающихся закона 
о бесплатном предоставлении 
дров.

- На федеральном уровне в 
этом году была одобрена ини-
циатива о бесплатном сборе 
валежника. До конца года во 
всех регионах должны быть 
приняты соответствующие 
законы. Главная задача - дать 
четкое определение тому, что 
является валежником, а что 
нет, - отметил министр. - Пока 
мы предполагаем, что это мо-
гут быть не только поваленные 
деревья, ветки, но и остатки от 
лесозаготовительной деятель-
ности.

Сергей Валюхов напом-
нил, что ежегодно в каче-
стве бесплатных дров в Ир-
кутской области выделяется  

250 тыс. кубометров древесины.
- Дрова выписывают по за-

явкам, люди платят только за 
доставку. Но коммерческие 
предприятия, оказывающие 
такие услуги, зачастую накру-
чивают тарифы, и доставка об-
ходится недешево, - обратил 
он внимание на проблемную 
ситуацию. - Вопрос предпо-
лагается решить с помощью 
ОГАУ «Лесхоз Иркутской об-
ласти». Учитывая, что у нас 
есть подразделения по всей 
области, мы можем разрабо-
тать единые тарифы на достав-
ку, которые не будут бить по 
карману.

По словам Евгения Баку-
рова, Ассоциация лесозаго-
товителей и лесоэкспортеров 
Иркутской области уже разра-
батывает свои предложения к 
областному закону о бесплат-
ном сборе валежника.

- Кроме того, у нас есть и 
другие инициативы. Считаю 
необходимым принять закон 
о бесплатном обеспечении 
древесиной администраций 
районных центров и сельских 
поселений для хозяйствен-
ных нужд. Сейчас в бюджете 
многих поселков нет средств, 
чтобы отремонтировать забо-
ры или деревянные тротуары, 
установить новые столбы осве-
щения. Закон позволит благо-
устроить наши поселки. Этот 
вопрос необходимо решить.

Моя Иркутская  
область

Материалы подготовлены и изданы ООО «Агентство «Комсомольская правда» - Байкал».
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Министр лесного 
комплекса региона 
Сергей Шеверда 
посещает районы 

Иркутской области.

По мнению губернатора Иркутской об-
ласти Сергея Левченко и разработчиков 
законопроекта, жителям региона необ-
ходимо дать право выбора: получать бес-
платную древесину «на корню» или в виде 
готовых пиломатериалов. Если инициатива 
будет одобрена депутатами Законодатель-
ного Собрания, то она заработает уже с 
1 января 2019 года.

Новый законопроект предусматрива-
ет соответствующие изменения в законы 
Иркутской области № 109 ОЗ и № 67 

ОЗ. Изменения были необходимы, чтобы 
законы работали эффективнее.

- Сложилась ситуация, когда жители 
южных районов Иркутской области не 
могут получить положенную им по закону 
бесплатную древесину для строительства 
дома, его капитального ремонта или же 
просто дрова для отопления. Некоторые 
люди уже по 5 - 7 лет стоят в очереди, - 
сказал министр лесного комплекса При-
ангарья Сергей Шеверда. - Это происходит 
потому, что на юге области практически 

уже исчерпаны возможности для выруб-
ки, при этом в северных районах леса 
предостаточно.

По словам министра, в областные за-
коны будут внесены изменения, позволя-
ющие заготавливать древесину на севере, 
а готовый пиломатериал выдавать на юге. 
Чтобы эта схема работала, ранее было 
проведено объединение региональных 
лесхозов. Все они вошли в состав об-
ластного государственного автономного 
учреждения «Лесхоз Иркутской области». 

Централизация позволяет оперативно пе-
рераспределять заготавливаемую и обра-
батываемую древесину.

Изменение системы выдачи древесины 
будет удобно для населения, так как не 
у всех людей есть возможность самосто-
ятельно срубить, вывезти и обработать 
предоставляемую сейчас древесину «на 
корню». Введение нового порядка выдачи 
древесины не отменяет действующего, а 
служит ему альтернативой. В настоящее 
время в Иркутской области ежегодно вы-
деляется порядка 600 тыс. кубометров 
древесины «на корню».

 ■ КОНКРЕТНО

В чем суть инициативы губернатора

Жители Приангарья смогут получить 
стройматериалы бесплатно
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Елена АРАКЕЛЯН

Из-за чего на отечественных 
курортах никогда не будет 
цивилизованного отдыха, 
как в Турции или Египте.

Российские отпускники опять по-
тянулись в Турцию - более 60% бро-
нирований нынешнего лета. 

- Россияне хотят на море. Турки 
предлагают выгодные условия, хо-
роший сервис, all inclusive, - снисхо-
дительно объясняют специализирую-
щиеся на загранице туроператоры. - А 
у нас и all inclusive не развит, да и 
сколько народу можно набить в Со-
чи, Анапу и Ялту?

- Это у нас-то возможностей для 
развития пляжного отдыха нет? Да 
посмотрите хотя бы на Азовское мо-
ре. Километры песчаных пляжей! 
Развивайся не хочу, - вторят их па-
триотичные коллеги. - Но вклады-
ваться в эти пляжи желающих мало. 
Почему? А приезжайте - и все пой-
мете.

И я поехала смотреть, почему на 
Азовском море «не Кемер».

СОРТИР НА УЛИЦЕ, 
ЗАТО НОМЕР С УМЫВАЛЬНИКОМ

Павло-Очаковская коса - бли-
жайший к Ростову-на-Дону курорт 
на Азовском море. Известен, как и 
большая часть побережья на Таган-
рогском заливе, песчаным пляжем 
и мелким морем - мечта для роди-
телей с маленькими детьми. А так-
же ветрами - из-за чего облюбован 
серфингистами.

- Только там ну никакого сравне-
ния с Турцией, - осторожно пред-
упредили коллеги из ростовской 
«КП».

…Асфальт закончился примерно 
за километр до въезда на курортную 
часть косы. Едем по песку. Забор с 
растяжкой «Продам базу отдыха, 1,5 
га». За забором - здание с выбитыми 
окнами и кустами на крыше.

С десяток «живых» баз, в основном 
оставшихся с советских времен, пер-
вым делом знакомят с расценками 
на парковку: 100 - 200 руб. Заранее 
изучила условия местного отдыха: 
услуги - «умывальник, холодильник 
и мебель в номере». Зато всего от 
800 руб. за ночь. В паре современных 
баз, где удобства не совковые, цены в 
июле начинались от 3500 руб. за двух-
местный номер. Парковка - 300 руб. 
за ночь (буржуйский вариант, когда 
гостям отеля стоянка предоставля-
ется бесплатно, явно не наш путь).

На пляже, по моим испорченным 
зарубежным отдыхом представле-
ниям, тесновато - надо искать, где 
постелить полотенце. По местным 
понятиям - «сюда никто не едет».

- Иди сюда, - машет кому-то в море 
мужик из-под зонтика, рядом с кото-
рым водный банан и несколько ката-
маранов. - Тут люди интересуются.

«Иди сюда» не выходит из моря. 
Интересующиеся уходят, обещая по-
дойти позже. На их разочарованных 
лицах явно читается: не вернутся. 

Около проката шезлонгов и зонти-
ков вместо персонала - пустой стул. 
Даже просто выяснить, сколько стоит 
прокат, не удается. 

- На этот пляж в основном из Ро-
стова на полдня приезжают, - про-
водит мне экскурсию Илья, коллега 
из местной «Комсомолки». - А кто 
еще сюда поедет? Я вообще удив-
лен, что здесь хоть какие-то услуги 
появились.

...Следующий по маршруту ку-
рорт - Чумбур-коса. Утыкаемся в во-
рота сначала одной закрытой турбазы 
(недостроенной), затем другой (уже 
развалившейся). И это курорт?!

«ОРАКУЛ» В ПУСТЫНЕ
- Есть у нас цивилизация! Вы в 

игорную зону езжайте, - посовето-
вал один из местных. - Правда, ее 
закрывать собираются.

Игорная зона «Азов-сити», рас-
положенная на границе Ростовской 
области и Краснодарского края, 
действительно напоминает оазис в 
пустыне. Среди степного бурьяна 
вдруг появляются хороший асфальт, 
просторные парковки, охрана в уни-
форме и современные здания. 

Власти Краснодарского края по-
тратили на это чудо 1 млрд. руб. 
бюджетных денег - за госсчет под-
водились коммуникации и готови-
лась площадка под строительство. 
Инвесторы вложили еще 6 млрд. руб. 

Не Лас-Вегас, конечно. Но, по 
местным понятиям, впечатляет. На 
парковке, несмотря на полуденное 
время - рановато для азартных игр, - 
полно машин. 

- Здесь же не только казино, но и 
два отеля, три концертные площад-
ки, четыре ресторана, спа, бассей-
ны, - объясняет Дамир Чагаев, ди-
ректор филиала ООО «Роял Тайм» по 

Краснодарскому краю (казино «Ора-
кул»). - Можно просто пользоваться 
нашей инфраструктурой. Например, 
заночевать в гостинице. Цены ниже, 
чем в Ейске (ближайший курорт-
ный город. - Ред.), а условия у нас 
хорошие.

Условия хорошие - подтверждаю. 
В номере за 3100 руб. есть даже джа-
кузи. Ближайшим базам отдыха и 
мини-отелям такое и не снилось.

Еще предполагали построить аква-
парк, укрепить береговую линию и 
обустроить пляжи, сделать футболь-
ное поле, разбить парки… Но сейчас 
все строительство остановлено. По-
тому что игорную зону с 2019 года 
собираются закрывать. Нет, мест-
ный оазис никому особо не меша-
ет. В окрестностях, кроме полей и 
моря, ничего и нет - до ближайшего 
крупного города 90 км. Более того, 
для трех тысяч жителей трех окрест-
ных районов нет иной работы, кроме 
как в игорной зоне. Угроза пришла 
откуда не ждали. По российскому 
законодательству в одном регионе 

Пляж    с откатом

ГДЕ МЫ ПРОВОДИМ ОТПУСК

%
2015 г.  2016 г.  2017 г.  2018 г.

2015 г.  2016 г.  2017 г.  2018 г.

ЗА ГРАНИЦЕЙ

РОССИЙСКИЕ КУРОРТЫ 
ИЛИ ПУТЕШЕСТВИЕ 
ПО СТРАНЕ

ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ 
САНАТОРИИ

НА ДАЧЕ 
ИЛИ В ГОСТЯХ 
У РОДСТВЕННИКОВ

НИКУДА 
НЕ ПОЕДУТ

%%
Заграницу 
мы разлюбили 
из-за невыгодного 
курса доллара и евро 
плюс непонятная до сих пор 
ситуация с дешевыми 
курортами Турции и Египта.

Параллельно на протяжении 
нескольких лет рос интерес 
к российским курортам. 
Пик пришелся на 2017 год. 
А в 2018 году число любителей 
отдыхать на Родине резко 
упало. При этом возросло число 
ответивших, что никуда 
не поедут и останутся в городе. 
Судя по всему, разочаровались 
в российских курортах, которые 
не смогли заменить 
Анталью и Хургаду.

Стабильные результаты 
показали только любители 
отдыха в санаториях.  
Они изменять своим привычкам 
не намерены. Но их немного.
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Заграницу 
мы разлюбили 
из-за невыгодного 

Тенденции:

25

25

27 29

35

Наших граждан 
опасностями 
не запугаешь! 
Пляж в Ейске.
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может быть только одна игорная зо-
на. После того как решили открыть 
игорную зону в Сочи, «Азов-сити», 
в который уже вложены миллиарды, 
оказался лишним.

- Вы спрашиваете, что мешает 
вкладывать деньги во внутренний 
туризм? Вот то и мешает, - говорит 
Дамир Чагаев. - Как можно так рез-
ко менять уже намеченные планы и 
стратегии?

ГЛАВНЫЙ НА ТУРБАЗЕ - ЮРИСТ
Предприниматель из Москвы Дми-

трий Даньшов - один из владельцев 
туристического бизнеса на Должан-
ке. Должанка - это казачья станица 
Должанская и километры живопис-
ных песчаных пляжей.

Но попала я сюда не сразу. Снача-
ла побывала в Ейске - говорили, что 
основной турист туда валит. Мол, 
получше и повеселее. 

«Повеселее» - не то слово. В Ей-
ске аквапарк, океанариум, дельфи-
нариум. А также международный 
грузовой порт и элеватор рядом с 
центральным пляжем. Узкие улицы 
центра города под завязку забиты 
грузовиками всех размеров впере-
межку с легковушками отдыхающих. 

На Должанке после этого безу-
мия глаз отдыхает. Но прежде чем 
попасть на прекрасные песчано-
ракушечные пляжи, надо проехать 
по местности из серии не то что «не 
Кемер», а скорее «Мамай прошел». 
В 2014 году здесь случились ураган и 
наводнение. Поваленные деревья так 
и лежат. А некоторые пострадавшие 
базы отдыха брошены - у хозяев нет 
средств и, видимо, желания их вос-
станавливать.

База Дмитрия - одна из новых, 
построена 8 лет 
назад. Стои-
мость отдыха - в 
районе 4000 руб. 
в сутки. 

- Не только в 
Турции дешев-
ле, но и в Бол-
гарии, Грузии, 
Черногории, - 
констатирует 
сам хозяин. - 
А что делать? 
Коммуникаций 
нет, - перечис-
ляет затраты 
бизнесмен. - 
Электричество 
хреновое, при-
боры постоян-
но горят. Вода - с 
перебоями. Ка-
нализацию надо делать самим. Хо-
лодильники, кондиционеры, плиты - 
держим свои ремонтные бригады, из 
гарантийного ремонта в Краснодаре 
к нам за 270 км никто ехать не хо-
чет. Еще нас постоянно проверяют. 
Пытались вот оштрафовать на 200 
тысяч за несогласованное нахож-
дение в 500-метровой зоне от моря 
объектов, которые вообще-то были 

построены 20 лет назад. А еще за-
траты «на пляж»…

С пляжем так. Базам и отелям пе-
риодически нужно переоформлять 
договор водопользования - без это-
го нельзя использовать пляж, на ко-
тором они стоят. Чтобы заключить 
договор, нужно выиграть конкурс. 
Проиграть торги на свой пляж базе 
отдыха нельзя никак - это катастрофа. 
Потому конкурс зачастую превраща-
ется в вымогательство. На нем спе-
циализируются так называемые про-
фессиональные участники конкурсов. 
Они на аукционе завышают цену, а 
потом требуют с тех, кому конкрет-
ный пляж позарез нужен, отступного. 
Придраться не к чему - в конкурсе 
вправе участвовать все желающие.

- Шеф-повар у меня на базе один, 
а юристов - четыре, - продолжает 
рассказ Дмитрий. - Потому что я по-
стоянно сужусь.

Судится предприниматель, в част-
ности, из-за прав на участок, на кото-
ром находится база. Изначально дого-
вор аренды заключался с районными 
властями. Потом выяснилось, что они 
на это не имели права - участок в ве-
дении краевых властей. За ошибку, 
которую вроде бы совершили чинов-
ники, расплачиваться приходится 
бизнесмену - разборки вокруг прав 
на землю длятся уже который год. 

История Дмитрия достаточно ти-
пична. Коррупционный и бюрокра-
тический налог на бизнес касается 
многих сфер. И перекладывается 
потом на потребителя. Но если в 
каких-то  случаях этому потребите-
лю деваться некуда, то с отдыхом все 
проще - курортник уходит туда, где 
дешевле. Например, в ту же Турцию.

ПОЧЕМУ 
У НАС НЕ...

Про Азовское 
море часто го-
ворят, что оно 
мелкое, или-
стое и вообще 
какое-то не та-
кое. Вспоминаю 
север Италии, 
Каваллино, по-
луостров меж-
ду Венециан-
ской лагуной 
и Адриатиче-
ским морем. 
Мелкое море, 
пейзажи, очень 
похожие на 
азовские. Но - 
то ж Италия! 

Песчаные пляжи прекрасно обу-
строены, вдоль берега - нескончае-
мые кемпинги и отели. 

- У Азовского моря вид нынче 
не слишком презентабельный. Но 
давайте взглянем шире. Практиче-
ски по всему побережью есть зале-
жи лечебной грязи. Есть лечебные 
йодобромные воды. Ну как можно 
разбрасываться такими природны-
ми богатствами? - говорит исполни-
тельный директор Кубанского благо-
творительного фонда «Доброе дело» 
Валерий Черненко. - Плюс один толь-
ко Ейский район - это около 60 км 
чистейшего ракушечного пляжа.

- Не надо строить на Азовском мо-
ре отели уровня Radisson, для этого 

есть Сочи. Здесь же нужен номер-
ной фонд для тех людей, которые 
хотят отдохнуть за 2000 - максимум 
3000 рублей в сутки. Сейчас он не-
богат - как по количеству мест, так 
и по разнообразию услуг, - считает 
Алексан Мкртчян, гендиректор сети 
турагентств «Розовый слон» (одна из 
крупнейших на юге России).

Вот только найдутся ли желающие 
их строить, если все останется как 
есть?

КАЛЬКУЛЯТОР ТУРБАЗЫ
По просьбе «КП» владелец одной из азовских баз составил 
калькуляцию своего бизнеса. Из нее понятно, почему 
на далеко не самом популярном отечественном 
курорте номер стоит почти 4000 руб. в сутки - 
а иначе вести бизнес вообще нет смысла.

ДАНО

ДОХОДЫ

РАСХОДЫ

ПРИБЫЛЬ ЗА ГОД

База
отдыха 
на 150 номеров

средняя цена за номер - 3900 руб. в сутки
сезон - 90 суток
средняя загрузка - 85%

150 номеров х 90 суток х 3900 руб. х 85% = 44 752 000 руб.

Налог 6% (упрощенная система налогообложения) - 2 685 120 руб.
Зарплата персоналу:
в сезон (3 месяца) работают 100 человек х 30 тыс. руб./месяц = 
9 000 000 руб.; соцвзносы 30,6% с этой суммы = 2 754 000 руб., 
итого - 11 754 000 руб.
не в сезон (9 месяцев) работают 20 человек
(5 400 000 руб. - зарплата + 1 652 400 - соцвзносы) = 7 052 400 руб.
Затраты на ремонт здания, транспорт, коммунальные услуги, 
аренду земли, имущественные налоги - около 20 000 000 руб.

Без учета форс-мажоров.
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Отступные за пляж «профессиональным 
участникам торгов» (см. текст) - 
от 250 тыс. на год до 2 млн. руб. 
на 10 - 20 лет.

Договор водопользования - 120 тыс. руб. 
в год (с этого года, раньше было 12 тыс. руб.) 
+ 12 тыс. руб. в год за заключение СЭС 
о безопасности моря + 60 тыс. руб. 
за водолазное обследование дна 
в том месте, на которое заключен договор 
водопользования.

Юридические издержки 
(судебные споры, оформление 
разнообразных обоснований, экспертиз 
и разрешений) - около 500 тыс. руб. в год.

Интернет и GSM-ретрансляторы 
(другой связи на турбазе нет) - 
480 тыс. руб. в год.

ЕГАИС (система электронного учета 
продажи алкоголя), «Меркурий» 
(система электронного учета продуктов 
животного происхождения), «Контур» 
(учет данных проживающих для ОВД), 
ХАССП (безопасность пищевых 
продуктов), онлайн-кассы - 
250 тыс. руб. в год.

Плата Российскому авторскому 
обществу, Всероссийской 
организации интеллектуальной
собственности - 30 тыс. руб. в год.

ВСЕГО РАСХОДОВ: 43 183 210 руб.

1 568 790 руб.

Что там Азовское море... До меня мой коллега Владимир Ворсо-
бин написал про особенности национального туризма на Селигере 
(см. сайт kp.ru), а Ульяна Скойбеда - про то, как красиво, но дорого 
и необустроенно в Крыму. Регионы разные - а проблемы похожие. 

Даже небогатый турист нынче за свои, пусть и небольшие, 
деньги хочет конкретных услуг, а не просто «воздуха и моря». 
Хоть и родного, российского. Дает сбой модель бизнеса, при 
которой отечественный отдыхающий либо соглашается на туалет 
на улице, либо оплачивает огромные издержки из-за неразвитой 
инфраструктуры, аппетитов чиновников и постоянных изменений 
в законодательстве. Причем оплачивает с запасом - в турбизнес-
то, как и в любой другой, не альтруисты идут. 

Что взамен? Государство пытается решить проблему точечным 
путем. Есть федеральная целевая программа по развитию вну-
треннего и въездного туризма. Задачи программы - подтянуть 
инженерную и туристическую инфраструктуру, которая на мно-
гих наших курортах действительно ну никак не соответствует 
современным требованиям, подготовить кадры, предоставить 
туристическому бизнесу доступные кредиты. Но поможет ли 
все это, когда бизнес не знает, что его ждет завтра? Не разо-
рит ли его в который раз поменявшееся законодательство, не 
окажется ли, что выделили «не ту» землю, не будет ли кучи 
новых бестолковых расходов? 

Гарантий нет. А значит, выигрывает Турция.

 ■ ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
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Приличных баз отдыха мало - 
процветает частный сектор.

Пляж    с откатом

Есть что сказать? 
Поделитесь 

опытом 
в комментариях на сайте

Советы отдыхающим - 
в течение дня 

на Радио «КП».
FM.KP.
RU
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Анна НИКОЛАЕВА

В разгар сезона 
пикников исследователи 
в очередной раз 
затеяли спор: какая 
доза спиртного 
не повредит и может 
ли алкоголь на самом 
деле продлить жизнь.

НОВЫЕ ДАННЫЕ: 
2 БОКАЛА В НЕДЕЛЮ - 
И БАСТА

Очередную сенсацию, 
как водится, преподнесли 
британские ученые. В дан-
ном случае - авторитетные 
исследователи из Универ-
ситета Кембриджа, опубли-
ковавшие свой труд в веду-
щем научно-медицинском 
журнале «Ланцет». Команда 
во главе с доктором Андже-
лой Вуд изучила состояние 
здоровья и уровень потре-
бления алкоголя более 600 
тысяч человек из 19 госу-
дарств. В итоге для миро-
вой общественности есть 
несколько новостей, и все их 
трудно назвать хорошими - 
по крайней мере для тех, кто 
не мыслит ударного пикни-
ка или приятного ужина без 
бокала вина, кружки пива 
или рюмки чего покрепче. 
Главные выводы исследо-
вания такие:

 ✓ У тех, кто регулярно пьет 
18 и более стандартных еди-
ниц алкоголя (units, они же 
дринки) в неделю, продол-
жительность жизни сокра-
щается в среднем на 5 лет. 
Пересчет дринков на разные 
виды спиртных напитков - в 
нашей инфографике.

 ✓ От 10 до 15 дринков еже-
недельно укорачивают жизнь 
на 1 - 2 года.

 ✓ 5 - 10 дринков в неделю - 
минус 6 месяцев жизни.

В общем, у исследовате-
лей вышло, что жизнь уко-

рачивается при регулярном 
употреблении алкоголя уже 
начиная с 5 дринков в неде-
лю. Если взять, к примеру, 
вино крепостью 13 градусов, 
то получится 2,3 бокала по 
175 мл либо 2,5 бокала по 
150 мл. Повторим: в неделю! 
Впрочем, ученые не стали от-
рываться от реальной жизни 
и определили еще одну циф-
ру: предельно допустимое 
количество алкоголя в неде-
лю. Оно несколько снизит 
ваши шансы на долголетие, 

предупреждают эксперты, но 
относительно некритично - 
судя по расчетам, примерно 
минус полтора года жизни. 
Этот лимит - 14 дринков в не-
делю, причем и для женщин, 
и для мужчин (подробно - см. 
инфографику).

ПОЧЕМУ МЫ ДОЛЖНЫ 
ЭТОМУ ВЕРИТЬ

- Я бы не стала доверять 
на 100%, - пожимает пле-
чами научно-медицинский 
консультант «КП», врач-

кардиолог, кандидат ме-
дицинских наук Карина 
Гямджян. - Прочитав иссле-
дование в оригинале, можно 
сделать несколько замеча-
ний. Во-первых, участники 
самостоятельно сообщали 
о количестве принятого ал-
коголя. Такие данные могут 
быть субъективными и не-
точными. Во-вторых, уче-
ные получили данные об 
употреблении спиртного не 
в течение всей жизни добро-
вольцев, а только начиная с 
55 - 57-летнего возраста. На-
конец, это наблюдательное 
исследование, что означает: 
участникам не устанавли-
вали определенный режим 
употребления алкоголя, он 
мог меняться людьми по 
своему усмотрению. В том 
числе, например, кто-то мог 
начинать пить меньше из-за 
того, что его здоровье осла-
бело по другим причинам, а 
не из-за алкоголя. Словом, 
и сами авторы работы гово-
рят в заключении, что нужно 
уточнять данные и продол-
жать исследования.

Но в любом случае неза-
висимые эксперты отмеча-
ют, что даже с учетом таких 
оговорок на сегодня это 
самый масштабный обзор. 
Как известно, в некоторых 
странах есть свои нацио-
нальные рекомендации по 
максимально допустимым 
дозам алкоголя (официаль-
ных российских, кстати, 
нет). Авторы британского 
исследования, по сути, срав-
нили, как работают разные 
рекомендации на практике 
по всему миру, и выяснили, 
какой подход выглядит са-
мым эффективным на дан-
ный момент.

Сколько можно пить?
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ЗНАЙ МЕРУ

ПЕРЕВОДИМ
ДРИНКИ В НАПИТКИ
По последним научно-медицинским данным, 
без критичного вреда для здоровья 
допускается не более 14 дринков 
алкоголя в неделю. 
В пересчете 
на один вид
напитка это:

6 бокалов 
вина 

(13 градусов, 
175 мл)

14 стопок 
водки 

(40 градусов, 
25 мл)

Между приемами алкоголя желательно делать перерывы в 1 - 2 дня. 
При этом выпивать всю дозу зараз категорически не рекомендуется - 
это наносит слишком сильный токсичный удар по организму.

Примерное «меню»
ПН ВТ СР ЧТ ПТ СБ ВС

6 бокалов 
вина 

(13 градусов, 

несколько новостей, и все их 

14 стопок 

(40 градусов, 

Между приемами алкоголя желательно делать перерывы в 1 - 2 дня. 
При этом выпивать всю дозу зараз категорически не рекомендуется - 
это наносит слишком сильный токсичный удар по организму.

Примерное «меню»
СР

6 кружек 
пива

(4 градуса, 
560 мл)

14 стопок 
водки 

(40 градусов, 
25 мл)

Между приемами алкоголя желательно делать перерывы в 1 - 2 дня. 
При этом выпивать всю дозу зараз категорически не рекомендуется - 

 
Продукты - чемпионы 
по содержанию омега-3 
жирных кислот.

Нехватка омега-3 жирных кислот 
может проявиться сильной сухостью 
кожи лица, какими-то покраснения-
ми, шелушением кожи. Волосы на-
чинают выпадать сильнее обычного. 
Все это в общем-то мелочи, которые 
заметит не каждая женщина. Ну а да-
же если заметит, чаще всего примет 
меры косметического характера: в ход 
пойдут увлажняющие кремы, маски 

для волос и т. п. Разумеется, все это 
не поможет. А между тем нехватка 
омега-3 может привести к болезни 
Альцгеймера и слабоумию в старо-
сти. Так что это совсем не шутки и 
не косметические недостатки!

Откуда же можно получить эти са-
мые полиненасыщенные жирные 
кислоты? Первое, что приходит на 
ум: из жирной рыбы преимуще-
ственно северных морей - семги, 
сельди, скумбрии. Но так ли это? 
Разбираемся, с помощью каких про-
дуктов можно восполнить дефицит 
омега-3.

❶ ЛЬНЯНОЕ МАСЛО. 
В 100 г СОДЕРЖИТСЯ 

53 СУТОЧНЫЕ ДОЗЫ ОМЕГА-3 
ЖИРНЫХ КИСЛОТ

Почему для кожи важны омега-3? 
Когда их не хватает в организме, кож-
ное сало вырабатывается недостаточ-
но, кожа лишается защиты, иссыха-
ет и легко повреждается. Возникают 
морщины и воспаления. Из-за недо-

статка жирных кислот нарушается ре-
генерация (обновление) клеток - кожа 
стареет, а аналогичные процессы в 
мозге ведут к болезни Альцгеймера.

Для восполнения дефицита омега-3 
достаточно в день потреблять 2 г льня-
ного масла - меньше половины чай-
ной ложки! Проще всего принимать 
это масло со специфическим вкусом 
как биодобавку - просто проглатывать 
несколько капель.

❷ РЫБИЙ ЖИР. В 100 г 
ПРОДУКТА СОДЕРЖИТСЯ 

35 СУТОЧНЫХ ДОЗ
Чтобы улучшить состояние волос, 

нужно действовать не снаружи (так 
как волос - мертвый отросток), а 
изнутри, через питание волосяных 
луковиц - фолликулов. Если оме-
га-3 жирных кислот достаточно, во-
лосяная луковица лучше снабжает-
ся питательными веществами. Они 
крепнут, а волосы меньше выпадают.

Слава богу, сейчас рыбий жир про-
изводится в виде удобных капсул, 

похожих на икринки. И не нужно 
пить жидкость с тошнотворным за-
пахом, как было во времена нашего 
детства. В день нужно 3 г - сколько 
это капсул, зависит от производи-
теля. Дозировка всегда содержится 
на упаковке.

➌ ПЕЧЕНЬ ТРЕСКИ. В 100 г 
СОДЕРЖИТСЯ 20 СУТОЧНЫХ 

ДОЗ ОМЕГА-3
Омега-3 жирные кислоты улучша-

ют наше центральное зрение. Они 
предупреждают дегенерацию желтого 
пятна в глазу. Кроме того, снимают 
сухость глаз - ведь улучшается реге-
нерация клеток и скорость выработ-
ки слез. Так что ваши глаза не будут 
красными.

Для того чтобы полностью насытить 
организм жирными кислотами, не-
обходимо 5 г печени трески. То есть 
добавьте в салат (или используйте 
на бутерброд) количество продук-
та, которое примерно помещается в 
чайной ложке.

Подготовила Алина МАКЕЕВА.

 ■ «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»

Каждое утро на 
Первом канале 
известная теле-
ведущая и врач 
Елена Малыше-
ва рассказывает, 
как обустроить 
свой быт так, что-
бы жить было не 
только здОрово, 
но и здорОво. А 

для тех, кто не успел к эфиру, мы 
напоминаем о самых интересных 
темах программы.

Смотрите «Жить здорово!»
по будням в 10.55 (мск).

Не селедкой единой

Рассчитана доза 
алкоголя, повышающая 
креативные способности.

Вычислили ее ученые США: дали 
испытуемым выпить водки с клюк-
венным соком, а потом устроили 
соревнование по решению словес-
ных задачек - типа игры в слова-
ассоциации. Добровольцы, выпив-
шие коктейль, успели решить на 
2/3 задач больше, чем участники 
из трезвой команды за то же время!
Для решения нестандартных вопро-
сов нужно снижать самоконтроль, 
- именно этот эффект и обеспечил 
алкоголь. Правда, есть оговорки. 
Во-первых, взрыв креатива дают 
небольшие дозы (см. схему вни-
зу) - в эксперименте участники пи-
ли столько, чтобы уровень спирта 
в крови составил 0,4 промилле. 
Во-вторых, добровольцев было 
всего 20 человек, все - здоровые 
мужчины до 30 лет. Так что досто-
верность выводов хоть и вдохнов-
ляющая, но не слишком высокая. 
Наконец, одна из главных проблем 
- это вовремя остановиться: если 
вы наберете чуть больше промил-
ле, вместо креативных решений 
начнете выдавать бредовые идеи, 
предупреждают исследователи.

ДОЗА КРЕАТИВА*

В зависимости от веса, возраста, 
скорости обмена веществ

*В среднем

100

1

200
граммов водки

граммов сухого 
красного 
вина

бутылка светлого 
пива (0,5 литра)
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 ■ КСТАТИ

Ну, за творчество!

Ре
кл

ам
а 

12
+



13Россия
www.kp.ru

Вниз 

по матушке-

Волге

Начало см. в «КП» 
от 7 августа с. г. 
и на сайте kp.ru. 

Три спецкора «КП» - Дми-
трий СТЕШИН, Владимир 
ВОРСОБИН и Виктор ГУ-
СЕЙНОВ - начали вторую 
часть большого пути по ве-
ликой реке. В прошлом номере 
наши путешественники рас-
сказали, как собрали лодку и 
двинулись в путь, изумляясь 
роскошным особнякам мест-
ных чиновников, построенным 
на берегу. 

БУЛГАР  - СТОЛИЦА ТАТАР 
В знойный полдень брели 

мы по безлюдным улицам 
в Булгарский улус Золотой 
Орды - посмотреть, что от 
него уцелело. Вход в город-
заповедник «Булгар» оказался 
свободным. Но идти пешком 
не хотелось. Мы заняли ко-
роткую очередь в кассу, что-
бы купить билеты на электро-
мобиль (30 руб.). У окошка 
кассы приплясывал паренек 
в тюбетейке. Он выдавливал 
из кассирши все соки:

- Экскурсия за 700 рублей. 
Ага. На каком языке? На рус-
ском? А нам на татарском! У 
вас нет татарских экскурсово-
дов? Поищите, пожалуйста.

Мы спросили, зачем ему 
экскурсовод на татарском. 

Парень отмахнулся:
- Да я-то русский знаю, это 

у меня бабушка с дедом из де-
ревни, они не знают.

На пороге экскурсионного 
бюро топталась пожилая пара 
в национальных костюмах - 
у татар так принято ездить в 
Булгар. 

И вот нас загрузили толпой 
в электромобиль и провезли 
300 метров. По 10 рублей за 
100 метров. Гусейнов кряк-
нул: «Аферисты!» И тут же 
был взят в оборот экскурсо-
водом:

- Снимайте скорее! Сейчас 
так почти не ходят!

На жаре плавилась группа 
старушек в национальных 
костюмах. Витя поднял фо-
тоаппарат, как Царь-пушку, 
раздался ленивый щелчок за-
твора. Потом в кадр влез Сте-
шин. Но говорить про рефор-
му и преподавание татарского 
языка бабушки не стали. Они 
сразу позабыли русский язык. 

ОСКОЛКИ ОРДЫ  
Этот древний город был 

и Спасским, и Спасским-
Татарским, и Куйбышевом, 

а потом опять превратился в 
Булгар. Или Болгар.

Осмотр колыбели волж-
ских татар начали с Музея 
булгарской цивилизации. 
По мнению Стешина, для 
признаков цивилизации в 
витринах маловато матери-
альных находок. Монетки. 
Пяток фрагментов браслетов, 
перстни. Кумган с клеймом 
«Александр Володин» в «бул-
гарском» стиле, конец XIX ве-
ка, вызвал у Стешина ступор: 
что здесь делает кувшин из 
русской ремесленной артели? 

Была еще эпическая мозаи-
ка. В живописных формах она 
рассказывала о принятии бул-
гарами, предками нынешних 
татар, ислама. Что-то до боли 
знакомое увиделось в учеб-
никах истории. Только там 
принимали христианство и 
изгоняли волхвов - колдунов 
и мракобесов. В этом же зда-
нии хранился символ ислама - 
самый большой в мире Коран. 
Экскурсовод с придыханием 
объявила:

- А напечатан этот Коран в 
Ватикане!

Мы отправились дальше 

бродить по «древнему» но-
водельному городу.

Обугленный солнцем 
узбек затирал швы на 
«древней» каменной 
кладке. Витя щелкнул 
его,чтобы не предъя-
вили, что мы нагова-
риваем на «древний» 
город Булгар, от ко-
торого осталось не-
много. Город напо-
минал выдохшееся 
шампанское. При-
вкус есть, пузыри-
ков - нет.

ИСЛАМСКИЙ 
ДРЕСС-КОД

Этот комплекс задумывал-
ся как центр российского 
ислама. В 90-х, когда Узбе-
кистан отпочковался, и ме-
дресе в Ташкенте оказалось за 
границей, саудовские арабы 
предложили готовить има-
мов у себя. По России стали 
шляться толпами ваххабит-
ские проповедники и имамы. 
Стали обращать в салафизм 
традиционные общины, от-
жимать мечети…

А потом начался джихад. 
Россию объявили землями 
войны - Дар аль-харб, кото-
рые должны по итогам пре-

вратиться в земли ислама. 
Чтобы избежать перекосов, 
на небольшом удалении от 
исторического комплекса вы-
строили Белую мечеть и ме-
дресе - огромный комплекс 
зданий. А на берегу Волги 
«достаривают» гостиницу для 
учеников, гостей и туристов-
паломников. 

Во дворе Белой мечети 
кривлялись девушки в мини-
юбках. Вспомнилась дискус-
сия по поводу выступления 
Pussy Riot в храме: «Попробо-
вали бы они сделать ЭТО 
в мечети!» Ну вот, делают. 
Селфятся. Из кафе «Ха-
ляль» вышли две барышни 
в исламском дресс-коде. 
Усадили детей в коляски 
и укатили вдаль. Красот-
кам замечание никто не 
сделал. Зато нам сделали. 
Бабушки при мечети нае-
хали на Рафаэля (местного 

бизнесмена, который вызвался 
проводить нашу троицу до Са-
мары. - Ред.) за шорты:

- Открытые колени - харам 
(запрет. - Ред.)! Надевайте 
юбку!

ЭХО СКАНДАЛА  
У входа в мечеть выстро-

ились рядком два десят-
ка прекрасных барышень в 
национальных костюмах. 
Девушка-фотограф коман-
довала:

- Левее! А то хрень какая-
то…

Витя «угостил» фотографа 
своим мощным объективом. 
У организатора общетатар-
ского конкурса красоты и та-
лантов «Татар Кызы» Гулии 
Мухтаровой на ноге набита 
татуировка по-татарски: «Лю-
блю, живу, путешествую». 

Спросили ее: из-за чего 
такой скандал с препо-

даванием татарского 
языка в школах? 

- Скучно препода-
ют. Детям надо лек-
сику преподавать, 
фонетику. А грамма-
тику в лучшем слу-
чае с 10-го класса. 
Если мы будем го-
ворить по-татарски, 
значит, язык сохра-
нится.

- А русским зачем 
изучать татарский?

- Из уважения к 
соседям. 
- Почему это обсуж-

дается с обидой?
- Из 90-х привет. Родите-

ли рассказывали, что в те 
годы тем, кто говорил по-
татарски… делали замечание.

Мы побрели из новодрев-
него Булгара в простой про-
винциальный городок Болгар. 
Шли и обсуждали причуды 
нашей Родины. Которая жива 
и здорова - но когда в ней все 
сбалансировано. И если над 
Казанью есть русский город-
памятник Свияжск, то ниже 
по течению должен быть Бул-
гар. На том и будем стоять.

Продолжение следует.
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А еще говорят, что раскованные девушки в мини-юбках только у христианских 
храмов делают селфи, - нет, прогресс не стоит на месте! 

Экспедиция «КП»  08.08.2018 

О своей экспедиции путешественники 
рассказывают в прямом эфире Радио «КП». 

Слушайте по будням с 9.15 (мск).

КАЗАХСТАН

РОССИЯ

Каспийское море

Казань

Ульяновск
Самара

Булгар - Болгар

Саратов

Волгоград

Здесь экспедиция «КП» находится сейчас 
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Камское Устье

Астрахань

Путь 
в 1664 км

р. Волга

СТАРТ

Селфи на фоне 
мечети и Коран 
из Ватикана 

Часть вторая

ПОЗВОНИ МНЕ!
Настоящий «капитан экспеди-

ции»   - сотовый телефон: +7 915 
363-19-34. Рулит сплавом именно 
он. Ну то есть вы, читатели. Особен-
но те, кто окажется на пути нашего 
следования. Кому есть что расска-
зать, показать, удивить, поразить, 
прослезить, вдохновить - звоните!

Множество интересных мест 
для отдыха  
вы найдете 

в «Туристических 
путеводителях» 

от «Комсомолки»
 на shop.kp.ru 

и в фирменных
 магазинах «КП».
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Александра СОТНИКОВА, 
Андрей ЗАЙЦЕВ

Даже имена «Евгений Петросян» 
и «Елена Степаненко» 
были запатентованы.

Помимо движимого и недвижимого имущества, 
которое начали делить Евгений Петросян и Елена 
Степаненко в суде, мы предположили, что извест-
ный и уважаемый артист наверняка обладает и 
коммерческой собственностью. Но оказалось, 
что Евгений Ваганович предпринимательскими 
делами не занят. Да, он числится индивидуаль-
ным предпринимателем еще с 1997 года, но 
активной деятельности уже много лет не ведет. 
При этом, по данным системы «Контур-Фокус», 
Евгений Петросян и Елена Степаненко являются 
учредителями двух организаций:

 ✓ регионального общественного фонда поддерж-
ки отечественной юмористики «Дом юмора». 
Предприятие считается действующим, но много 
лет сдает нулевую отчетность в налоговую;

 ✓ жилищно-строительного комбината «Улыбка 
москвича». Его супруги организовали на паях 
с двумя компаньонами. В 2015 году на балансе 
предприятия значилось имущества на 31 млн. 
рублей. А чистая прибыль составляла… 0 рублей. 
Данных за 2016 и 2017 годы нет.

 ✓ Также Евгений Петросян обладает патентом 
на торговый знак «Смехопанорама» и «Кривое 
зеркало». Право на их использование исключи-
тельно юмористом зарегистрировано до 2024 
года. В Федеральной службе по интеллектуальной 
собственности, патентам и товарным знакам были 
зарегистрированы как товарный знак даже имена 
«Евгений Петросян» и «Елена Степаненко», 
но в 2014 году сроки патентов истекли и право 
на них больше не возобновлялось.

Как уже писала «КП», в суде семейной паре 
предстоит разделить немалую собственность: 

 ✓ как минимум пять квартир 
 ✓ пять машино-мест
 ✓ четырехэтажный загородный дом с участком 

в 33 сотки 
 ✓ автомобиль Lexus 
 ✓ коллекцию антиквариата.

Евгения СУНДУКЯН

Евгений Ваганович 
увлекается русской 
живописью XIX 
века и старинными 
юмористическими 
журналами.

Евгений Петросян вкладыва-
ет деньги не только в квартиры 
и машины, но и в предметы 
искусства. О том, что он знат-
ный коллекционер, было из-
вестно давно. Но вот только 
чего? «Комсомолке» удалось 
найти продавца антиквариата, 
сотрудничающего с Евгением 
Вагановичем. На правах ано-
нимности он рассказал, что 
в антикварной среде пару Пе-
тросян - Степаненко знают бо-
лее чем хорошо. Причем если 
Петросяна антиквары любят, 
то Степаненко - нет.

- Евгений Ваганович посто-
янно посещал антикварные 
салоны, проходящие в ЦДХ, - 

рассказал «КП» коллекцио-
нер.  - Зачастую приходил в 
компании с женой, и та вся-
кий раз отговаривала мужа 
от покупки.

Собрание работ из коллек-
ции Петросяна специалисты 
называют условно «Моя Тре-
тьяковка».

- Вкус Евгения Петросяна 
соответствует вкусам разбо-
гатевшего советского чело-
века, который покупает то, 
что хорошо знает, - отмечает 
глава интернет-аукциона 
ArtInvestment Константин 
Бабулин.  - Это русский XIX 
век, что в свое время пода-
валось как самое лучшее, - 
Шишкин, Поленов, Тропинин.

Как отмечают знающие лю-
ди, особенным уважением Ев-
гения Вагановича пользуются 
маринисты. Юморист собрал 
приличную коллекцию Айва-
зовского и Боголюбова. Но 
все его работы имеют одну 
особенность: они маленькие, 

не превосходят размеры 30 
на 40 сантиметров, но имеют 
массивную золотую раму.

- Маленькие работы выбира-
ют люди, не располагающие 
большими площадями для экс-
понирования, - отметил Бабу-
лин. - Такие работы можно по-
весить дома до десяти штук 
на стену. При этом легко по-
считать стоимость коллекции. 
Работа Айвазовского подоб-
ного размера стоит порядка 
50 - 70 тысяч долларов. Если 
предположить, что в кварти-
ре юмориста четыре комна-
ты, увешанные картинами, то 
стоимость коллекции, при са-
мых скромных подсчетах, со-
ставит порядка 30 миллионов 
долларов.

Хорошо знают Евгения Пе-
тросяна и в среде библио-
филов. Как отмечал глава 

Роспечати Михаил Сесла-
винский, у Петросяна собра-
на лучшая в России библиоте-
ка юмористических изданий.

Как рассказала эксперт по 
книгам Констанция Саф-
ронова, Петросян является 
членом Национального союза 
библиофилов, в его коллекции 
сборники анекдотов XIX - на-
чала XX веков, сатирические 
журналы конца 1890 - 1920-х 
годов, юмористические рас-
сказы Аверченко, Зощенко, 
Тэффи и жемчужина коллек-
ции  - пятитомная «Энцикло-
педия весельчака» (СПб.; М., 
1871 - 1873), вместившая в 
себя пять тысяч анекдотов 
(те, кто считает, будто Петро-
сян ворует шутки из КВН,  не 
правы). Книга была объектом 
охоты многих, но досталась 
юмористу.

Мария РЕМИЗОВА,  
Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Она поменяла замки  
и не пускает мужа 
и экспертов для оценки 
коллекции антиквариата.

- Сергей, претендует ли Елена 
Степаненко на раздел творческого 
наследия? - обратились мы к из-
вестному адвокату Сергею Жорину, 
который представляет интересы 
Евгения Петросяна.

- Нет. Обсуждаем только имуще-
ственный вопрос.

- Петросян надеется сохранить 
дружеские отношения с женой?

- Конечно. Евгений Ваганович 
не настроен на скандал. Мне не 
нравится, конечно, что Степанен-
ко задала ультимативный тон. Но 
будем как-то мягко с этим бороть-
ся. Самая большая сложность - это 
интеллигентность Евгения Вага-
новича и нежелание переходить к 
каким-то радикальным мерам. По-
тому что квартира, которая оформ-
лена на Петросяна, в которой на-
ходятся его основное имущество 
и антиквариат, фактически окку-
пирована Еленой Степаненко. Она 
не пускает в нее ни мужа, ни нас с 
экспертами для описи имущества. 
Конечно, как собственник Евге-
ний Ваганович может вскрыть эту 
квартиру, замок поменять, и Елена 
Григорьевна больше туда никогда 
не войдет. Но он верит, что удастся 
цивилизованно все решить.

- Может, в Степаненко говорит 
обида, ведь рядом с Петросяном все 
время его 29-летняя помощница Та-
тьяна Брухунова? 

- Очень глупо все списывать на 
обиду. Для того чтобы себе оста-
вить большую часть пирога, ни-
каких  обид  не  нужно.  А  нужно 
сначала желание, а дальше - най-
ти побыстрее причину для этого. 
Обид у Степаненко к Петросяну 
быть не может, потому что, как 
я уже говорил вам раньше, они 

фактически не являют-
ся мужем и женой 15 лет. 
Не обижалась 15 лет, а 
тут обиделась? Вам не 
кажется это странным? 
Скорее всего, рядом по-
явились советчики, мо-
жет быть, покровители.

- То есть Евгений Ва-
ганович не хотел разво-
диться, получается?

- Евгений Ваганович 
очень  много  работает. 
Раз Елена Григорьевна 
решила развестись, он 
не возражает. Его един-
ственное желание было 
все  решить  цивилизо-
ванно, без скандала. И 
я так понимаю, что сто-
рона  Степаненко  по-
считала, что это слабое 
звено Петросяна: «Ты не 
хочешь скандала, тогда отдай мне 
все!» Похоже на ультиматум.

- Был ли у пары брачный кон-
тракт?

-   Б р а ч н о г о   к о н т р а к -
та  не  было.  Хотя  очевидно,  
что доход и гонорар Евгения Ва-
гановича значительно выше, чем 
у Елены Григорьевны. 

- Есть ли имущество за границей?
- Ни имущества, ни счетов за 

пределами России у этой семьи 
нет. Они патриоты.

- На каком основании они требуют 
расторгнуть брак?

- Супружеская жизнь прекрати-
лась, восстановление семьи не-
возможно.

- Нет ли в основаниях измены?
- Конечно, нет. У нас же не аме-

риканская система правосудия, где 
порядок раздела имущества зави-
сит от того, по чьей вине брак рас-
пался. Здесь иск достаточно сухой, 
формальный. 

- Знаете ли вы, появился ли сер-
дечный друг у Елены Степаненко?

- Я знаю, что она счастлива в 
личной  жизни.  И  объективных 
поводов ненавидеть Евгения Ва-
гановича у нее нет. Когда люди 
не живут вместе как муж и жена 
15 лет, очевидно, что вакуум за-
полняется с обеих сторон. У меня 
есть информация, но пусть лучше 
Елена Григорьевна сама это про-
комментирует. 

«Вопрос дня» о том, на чьей 
стороне в этой истории наши 

читатели, - на < стр. 3.

Скандал в звездном семействе
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 ■ КОШЕЛЕК

«Кривое зеркало» 
и «Смехопанорама» - 
собственность юмориста

Похоже, что за пятнадцать лет, в которые 
72-летнего Евгения Петросяна и 65-летнюю 

Елену Степаненко связывало лишь творчество, 
они оба нашли замену друг другу в личной жизни.

Степаненко выгоняет  
Петросяна из его  
собственной квартиры 

 ■ цЕннОСти

Стоимость коллекции народного артиста  
переваливает за $30 миллионов
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Больше подробностей 
и комментариев, а также  
фото и видео пары - на сайте
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«Газета первой необходимости» - так называется новый проект нашего 
издательского дома. По вторникам и средам мы публикуем купоны, вырезав 
которые, вы, дорогие читатели, можете получить скидку на товары и услуги 
в разных магазинах, салонах красоты, фитнес-центрах и других заведениях 
нашего города.

Следующий выпуск с интересными предложениями для вас ищите 
14 августа 2018 года.
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Полезные скидки 
от «Комсомолки»

 

Предложение действительно до  августа  года. Подробности - () --.

Магазин «Сава» дарит всем 
читателям «Комсомолки» подарки!
*  сертификата = подарок. 
Внешний вид подарка может отличаться 
от изображения. 

Стоимость и количество ограниченны.

ул. Олега Кошевого, .

Сертификат 
на подарок!

Акция действительна до  сентября  года.

 

Предложение действительно до  сентября  года. Подробности по тел. () -.

 

 

20% 
на конную прогулку!

Вырежьте купон и обменяйте 
на скидку в КОННО-СПОРТИВНОМ 
ЦЕНТРЕ «КИННАР».

Адрес: пос. Мамоны, 
ул. Горная, 35.
Необходима предварительная запись 
по телефону 8-902-177-69-46.

@kinnar_irk vk.com/kinnar_irk

Сходил в кино - не спеши 
выбрасывать билет!

Билет в кино в подарок!

Предъяви его, а также данный купон из «Комсомолки» 
и получи пригласительный билет в кино.
Адрес: ул. Партизанская, 75.

Хотите еще больше подарков и скидок или желаете стать партнером акций «Комсомолки»? Звоните по номеру () - или пишите: , г. 
Иркутск, ул. Партизанская, ; электронный адрес: Margarita.s@phkp.ru

Предложение действительно до  августа  года.Предложение действительно до  августа  года.

%
на ВСЕ!

Скидка по купону* не суммируется со скидками 
по дисконтным картам и не распространяется 
на товары по сниженным ценам.

*Купон единоразовый!

 августа - Международный день кошек
В этот день виновников торжества особенно балуют 
и всячески чествуют: покупают вкусности, новые игрушки, 
а также особое внимание уделяют здоровью питомцев.
В честь этого ветеринарная клиника «Смайл» 
специально для наших читателей дарит подарок.

Вырежьте купон и обменяйте на скидку 
на первичный прием терапевта и узких 
специалистов.
Адрес: ул. Мухиной, а/, 
остановка «Дом кино».
Тел.: () --, --.

vetsmile.ru       @vetsmile

в ветеринарную клинику 

«Смайл»

Предложение действительно 
до  августа  года.

 %

 

Сертификат 
на скидку       %
на книгу «Фиксики» 
в твердом переплете
Адрес: ул. Партизанская, .
*Полная стоимость книги без учета скидки -  руб. 
Внимание! Количество подарков ограниченно.

Предложение действительно до  августа  года. Подробности - () -.

6+

 

 

Неделя 

тренировок 

в подарок!

Вырежьте купон и обменяйте его 
на неделю бесплатных тренировок.

Адрес: 
ул. Байкальская, 19а, 
2-й этаж, 
вход с торца.

Тел. 8-950-115-04-99.
@nastya.flyyoga.irkutsk
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
- Вася, а почему ты ме-

ня сегодня ночью называл 
Наденькой?

- Маша, ты не пове-
ришь! Приснилось, что я - 
Ленин!

✱  ✱  ✱
Если девушка в тво-

ем присутствии ведет 
себя как дура - зна-
чит,  она в тебя влю-
блена.

Или дура.
✱  ✱  ✱

- И что в этих блондин-
ках находят? Они мне так 
на работе надоели!

- Вы работаете сутене-
ром?

- Что вы, инструктором 
автошколы.

✱  ✱  ✱
Само по себе на-

чальство не страшно. 
Страшно, если оно те-
бя заметит.

✱  ✱  ✱
В ресторане:
- А почему у вас такие 

порции маленькие?
- Да вы это сначала по-

пробуйте съесть!..
✱  ✱  ✱

В Эстонии под все-
ми дорожными знака-
ми кругового движения 
написано: «Hе более 
трех раз!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Что опла-
чивают по большому счету? 5. Мера 
водки из есенинского стихотворения 
«Русь бесприютная». 8. Лирический 
певец, упомянутый в рассказе «Иван 
Федорович» Варлама Шаламова. 9. 
Западня в каверзном вопросе. 10. 
Что кормит пародистов? 11. «Люб-
ви счастливой, безмятежной делю 
с тобой последний ...». 14. Первый 
президент ФИДЕ. 15. Звон с тре-
вожным подтекстом. 17. Что обще-
го у разочарования с облегчением? 
19. «Хороший ... всегда здоров и 
его нет дома» (японская послови-
ца). 20. Танец, впечатливший Пола 
Маккартни. 22. Что Бертольт Брехт 
полагал «плохим поваром»? 24. Что 
исчезает, рассеиваясь? 25. «Выдви-
женец» из научного доклада. 29. 
Прозвище мужа Даши из «Папиных 
дочек». 32. Кто подсказал сюжет 
драмы «Апокалипсис сегодня»? 34. 
Блюдце в форме бокала. 35. Кто 
стал третьей актрисой, чье состоя-
ние превысило 20 миллионов? 36. 
Антагонист бурному развитию. 37. 
«Зоологическая фигура» в шахматах.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Самое лапот-

ное из деревьев. 2. В какой обуви 
на уроки физкультуры ходят? 3. Раз-
множается спорами. 4. «Любимое 
место» для героя триллера «Тайное 
окно». 6. Гонг в симфоническом 
оркестре. 7. Начинка голубцов. 8. 
Работник при ипподроме. 12. Крабо-
вый шедевр, приготовленный Галей 
из комедии «Ирония судьбы». 13. 
Классический симптом гриппа. 14. 
Что собой представляет Аргонавт 
из комедии «Дети шпионов 4D»? 
16. Радужный ... летает в тропи-
ках. 18. «Свой ... у каждой птицы». 
21. Каким жестом заезжие немцы 
когда-то пытались соблазнять рус-
ских барышень? 23. Какой мастер 
из мифов подарил фамилию герою 
романа «Портрет художника в юно-
сти»? 26. «Но и птицы летят на ..., 
если им надоест тепло». 27. Фэнтези 
«... вампира» у Андрея Белянина. 28. 
Кто написал текст самой знаковой из 
песен Фрэнка Синатры? 30. Какая 
звезда прошла вместе с Владимиром 
Стекловым подготовку к космическо-
му полету на станцию «Мир»? 31. 
Обогреватель в русской бане. 33. 
Родильный ...

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Люкс. 5. Штоф. 8. 
Козин. 9. Подвох. 10. Юмор. 11. Час. 14. Рюб. 15. Набат. 17. Вздох. 
19. Муж. 20. Гопак. 22. Голод. 24. Туман. 25. Тезис. 29. Веник. 32. 
Конрад. 34. Шале. 35. Лопес. 36. Спад. 37. Конь. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Липа. 2. Кеды. 3. Мох. 4. Диван. 6. Тамтам. 7. Фарш. 8. Конюх. 12. 
Салат. 13. Озноб. 14. Робот. 16. Тукан. 18. Мотив. 21. Кукиш. 23. 
Дедал. 26. Север. 27. Вкус. 28. Анка. 30. Кабо. 31. Печь. 33. Дом.
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Ольга ТУПИЦЫНА, 
27 лет, Екатеринбург:

- Работаю фармацевтом в аптеке. 
Люблю отдыхать на природе, 

на море или в Уральских горах.
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ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008; 

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.
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Распространяется в Иркутской области и Республике Бурятия.

      ночью            днем

Прогноз по го ды на завтра, 9 августа

Иркутск +11…+13  +25…+27

Бодайбо +11…+13  +20…+22

Братск +11…+13  +20…+22

Ербогачен +7…+9  +16…+18

Тайшет +9…+11  +22…+24

Усть-Илимск +10…+12 +22…+24

Давление 721 мм рт. ст.
(норма для августа - 716)
Относительная влажность 
воздуха 56%
(норма для августа - 78%)
Ветер юго-восточный, 6 - 8 м/с   
Восход - 05.35            Луна
Закат - 20.40            убывает


